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No lo sabremos hasta finales de agos-
to, cuando el verano empiece a en-
cender la tarde con la lámpara y
nuestro rincón de lectura de ese el

toque acogedor y cómodo de la manta de
cuadros. Será entonces cuando las librerías
coloquen y no paren de reponer los ejempla-
res de esta novela de Woody Allen publicada
por Alianza Editorial.

Este giro en su trabajo lo imaginamos co-
mo sus películas, ágil, dinámico, con el hu-
mor tan propio del cineasta, ocurrente, dis-
paratado y hasta cierto punto surrealista,
que concibe y disfraza de juego para ir des-
velando el tema.     Sabemos del carácter in-
quieto de Allen, quien además de cineasta es
músico y escritor con obras publicadas, una
de relatos y otra con sus memorias titulada A
propósito de nada.

Ahora, con casi noventa años, da el salto a
la novela con un ensayista judío como prota-
gonista que descubre un secreto. Es lo que se
cuenta en las columnas escritas, los podcast
y por los lectores que andan pendientes de
cuanto se publica en redes. Poco más se po-
drá saber hasta finales de agosto, porque al
parecer el trabajo verá la luz el mismo día en
distintos puntos. La noticia es propia del au-
tor, de un personaje como Allen, porque más
de uno se habrá preguntado en la falta que le
hará meterse en esto. Respuestas hay tantas
como seguidores, incondicionales y detrac-
tores tiene.

Para él ha llegado el momento y nada más.
Los lectores, sin embargo, participaremos de
una historia contada sin pantalla, siendo
nosotros quienes pongamos caras a los per-
sonajes, colores a la escena, olores a los jar-
dines y al aire de las calles, porque nos deja-
remos enredar por el agobio vertiginoso de
la trama que tirará de nosotros hasta el final.

Y al terminar la novelanos sentiremos co-
mo en sus películas, tan cansados como si
hubiéramos participado en una carrera de
fondo. Claro que para ello será necesario
captar el tono narrativo y adatarlo a nuestra
lengua, por lo que el trabajo del traductor,
Manuel de la Fuente Soler, habrá sido tan
apasionante como es habitual en esta labor,
esto es, ir descubriendo un tesoroen las pa-
labras para disfrute del lector. Lo más her-
moso.

A tres meses de descubrir el secreto, nos
intriga si el autor habrá inventado un nuevo
Allen, si dará una vuelta a la tuerca de su ta-
lento y encenderá el foco único y particular
que ilumine su creación de forma distinta a
como nos tiene acostumbrados. Qué deci-
sión habrá tomado, si habrá disfrutado el
riesgo, si no habrá sido tanto, en fin, un
montón de dudas que se nos aclararán a fi-
nales de agosto.

Hablillas

¿Qué pasa con
Baum?

Adelaida Bordés
Benítez

Precisamente, cosas como la del arzobispo
emérito Reig Plá, que hablaba de la discapaci-
dad como una consecuencia del pecado y de
la pérdida de la esencia cristiana en las fami-
lias (sólo le faltó hacerse un Andrea Fabra y
decir “que se jodan”), me echan para detrás.
Que un señor capaz de soltar semejante bes-
tialidad haya sido y sea representante de la
Iglesia me hace cuestionarme que dicha insti-
tución sea quién de dar moralinas a nadie y
predicar la palabra de su dios, toda vez que se
nos ha presentado como un padre amantísi-
mo y lleno de misericordia.

Habemus Papam y resulta que León XIV, a
priori continuador de la línea del Papa Fran-
cisco, ha dicho en alguna ocasión que la fami-
lia procede de la unión de un hombre y una
mujer. De nuevo, el máximo representante de
Dios en la Tierra excluye a las familias con hi-
jos adoptados (que no serían fruto de la unión
de sus padres), a las familias monoparenta-
les, las homoparentales y todo lo que se salga
del molde de la familia tradicional. Ya no
quiero pensar qué dirá de las personas LGTBI,
aún excluidas aunque a la vez toleradas por el
cristianismo.

El tema de los casos de pederastia en la
Iglesia es un asunto manido, si bien nunca
acaba de perder vigencia. Cristo decía “dejad
que los niños se acerquen a mí”, pero mucho
me temo que sus ministros en ocasiones ha-

Yo confieso que hace muchos años que
abandoné la doctrina que la tradi-
ción familiar me imponía y abracé la
luz del ateísmo. No soportaba las

contradicciones de la fe: la existencia de un
castigo supremo y eterno que chocaba con
la misericordia divina, el amor fraternal que
se vio arrasado por la guerra en el nombre
de Dios... incluso la intervención de este en
dichos conflictos, apoyando causas en el
Antiguo Testamento (la expresión “bajar los
brazos” viene del favor divino perdido cuan-
do Moisés los bajaba y ganado si los alzaba
de nuevo)... Entre estas antítesis, la tozudez
del rebaño de Dios y los vaivenes de la Igle-
sia, me convirtieron en ateo cuando preten-
dían hacer de mí un buen cristiano.

cen una interpretación demasiado libre (o li-
bertina) de la mítica frase de Jesús. Cuando el
protocolo más habitual ha sido tapar al caso y
trasladar al clérigo de turno en lugar de apar-
tarlo, investigarlo y actuar en consecuencia,
me pregunto por qué un dios todopoderoso
no hace nada ante la tibia reacción de sus re-
presentantes terrestres. Que, además, siendo
onmisciente y omnipresente, no debería su-
ponerle ninguna dificultad. Ya no hablemos
de los distintos cambios en la doctrina. De ca-
da Concilio salían nuevos añadidos o inter-
pretaciones del mensaje divino que, al final,
poco o nada dejan de la doctrina original y
nos hacen un lío a los que según la doctrina
religiosa seremos condenados por el Padre
misericordioso por no saber realmente qué
quiere que hagamos: sabemos lo que dicen
los hombres que dicen representarle, pero no
lo que realmente quiere Dios que hagamos. Y
tampoco es que se pronuncie para aclararlo...

Quedan demasiados agujeros y contradic-
ciones en esta doctrina para que realmente
sepa qué pensar y qué creer. Y, sobre todo, no
entiendo cómo los seguidores de un Cristo
que estaba al lado de los humildes y los peca-
dores se alinean del lado de los poderosos, de
la banca, la alta política y más de una dicta-
dura. Al final, no puedo tener claro qué o
quién es Dios. Pero, viendo la gente que le ro-
dea, yo paso.

El cementerio de los ingleses

Hijos del 
pecado

John Sullivan

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Moreno pide a Sánchez que
dé explicaciones sobre el
audio contra la UCO

■ En vez de estar en Madrid, ra-
jando del gobierno, deberías ha-
ber estado en Grazalema, libe-
rando al quebrantahuesos, tú
que eres un quebranta sanidad y
educación pública.
Manuel Gonzalez Delgado
A quien hay que liberar es los es-
pañoles del tirano de Sanchez 
Jose Maria Torga
Los que tienen que dar explica-

ciones de muchas cosas son
ellos, los del PP. Todo su afán es
hundir al gobierno sea como sea,
a toda costa. Que cinismo tienen
esta derecha y la derecha más de-
rechita, sacando y sacando bulos
arropados por sus amigos los jue-
ces. Que se preocupe Moreno Bo-
nilla, de los andaluces, de su sa-
nidad, educación y asuntos so-
ciales y deje tranquilo al gobierno
central.
Concepción Nacente Aleu
El que tiene que dar explicacio-
nes es el que haya filtrado esto , y

ver si es verdad , por lo menos eso
están haciendo con el fiscal, sin
pruebas lo quieren condenar , va-
mos a empezar por el principio,
las casas no se empiezan por el
tejado.
Manuel Roman Rodriquez
Parece mentira que consiguieron
el poder por una moción de cen-
sura contra la corrupción y ahora
son el partido más corrupto.
Jesus Manuel Sanchez Gago
Todo el día haciendo campaña
electoral 
Lucia S. Ruiz
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METEOROLOGÍA Una masa de aire cálido de origen subtropical hará que no bajen de los 20 grados las temperaturas nocturnas en la capital

Jaén

A partir de mañana llegará una masa de aire cálido que provocará un aumento notable de la temperatura. VIVA JAÉN

Esperanza Calzado
JAÉN | El calor de verano llega-
rá esta semana, sobre todo a
partir del miércoles, de acuer-
do con la predicción del por-
tavoz de la Agencia Estatal de
Meteorología (AEMET), Ru-
bén del Campo. 

En líneas generales, las
temperaturas -sobre todo las
máximas- estarán entre 5 y 10
grados más altas de lo normal
para esta época del año. De
hecho, a partir del jueves po-
drían estar incluso más de 10
grados por encima de lo nor-
mal.

En Jaén capital se espera al-
canzar los 38 grados de máxi-
ma el jueves. ¿Esto había pa-
sado antes en un mes de ma-
yo? Hay que remontarse al 20
de mayo de 2022 para ver un
mes de mayo tan caluroso co-
mo será esta semana. Según
la hemeroteca de la Aemet
consultada por este periódi-
co, ese día el mercurio subió
hasta los 40.3 grados.

Eso será a partir del miérco-
les, cuando se inicie la llega-
da de una masa de aire cálido
y de origen subtropical que

época, prácticamente de ple-
no verano. Asimismo, comen-
zarán a registrarse noches
tropicales, es decir, aquellas
en las que las mínimas son

Los jiennenses sufrirán un verano
adelantado y noches tropicales

GASTRONOMÍA

Comienza la
carrera para elegir
la mejor tapa

REDACCIÓN | Profesionales de la cocina y personas aficionadas podrán presentar
hasta el 9 de junio sus propuestas al VII Concurso Nacional La mejor tapa de
Jaén. Cuatro chefs participarán en la final, prevista el 13 de junio en el Castillo de
Lopera y donde más de 200 comensales intervendrán como jurado en la elección
de la tapa ganadora de este certamen, organizado por Jaén Gastronómico y en el
que colabora la Diputación, el Ayuntamiento loperano y Caja Rural de Jaén.

provocará un aumento adi-
cional de la temperatura tan-
to este día como el siguiente.
Así, se hablará ya de un am-
biente muy cálido para la

POR ENCIMA DE LO NORMAL__ La Aemet pronostica máximas de 38 grados en Jaén durante
esta semana cuando su máxima en el mes de mayo fue de 40,3 grados, registrada en 2022

superiores a 20 grados, aun-
que este día sólo lo harán en
puntos aislados del interior
de Andalucía y de la costa
mediterránea. 

En Jaén capital se espera,
justo, que no bajen de los 20
grados las temperaturas noc-
turnas.

Con respecto al resto de la

MEDIO AMBIENTE Los operarios  trabajan en el parque Alcalde Morales Robles y los centros Ruiz Jiménez, Muñoz Garnica y María Zambrano

El Ayuntamiento interviene en colegios y
parques antes de la llegada del verano
FRAN CANO | La empresa FCC en
coordinación con la Conceja-
lía de Medio Ambiente, conti-
núa con los trabajos de des-
broce y limpieza de viales y
zonas verdes en distintos
puntos de la ciudad. El objeti-
vo, según remarca el Ayunta-
miento, es realizar estas tare-
as antes de la llegada del ve-
rano. “Se trata de interven-
ciones muy importantes, so-
bre todo, de cara al verano y
más este año en el que, debi-
do a las frecuentes lluvias, ha
crecido mucha maleza y hay

que hacer mucho trabajo de
desbroce”, expresa el edil de
Medio Ambiente, José María
Cano, en un comunicado del
Ayuntamiento. 

En concreto, durante los dí-
as recientes, los operarios es-
tán trabajando en el parque
Alcalde Morales Robles, si-
tuado en la calle Sagrado Co-
razón de Jesús de la capital
junto a la Iglesia de Santiago
Apóstol. “Se están segando
todas las zonas verdes para el
correcto mantenimiento de
todo el parque y sus jardines y

controlar el crecimiento de la
vegetación, evitando que
aparezcan puntos insalubres,
sobre todo, ante la llegada de
las altas temperaturas”. 

Otra labor “muy relevante”
es la que se está llevando a ca-
bo en los centros educativos
de la ciudad. Actualmente,
ha informado el concejal que
se está trabajando en los cole-
gios Ruiz Jiménez, Muñoz
Garnica y María Zambrano
Poda. 

“Estamos llevando a cabo
tareas de limpieza y desbroce

Labores de limpieza en Jaén.  AYUNTAMIENTO DE JAÉN

con fines estéticos, pero tam-
bién sanitarios y de seguridad
para el alumnado”, abunda
Cano.

Focos de insalubridad
José María Cano ha recordado
que estos trabajos se inicia-
ron a finales del mes de abril
con el objetivo de hacerlo a la
llegada del verano y acabar
así con “posibles focos de in-
salubridad”. 

Las tareas, realizadas por
los operarios de la empresa
FCC en coordinación con el

área de Medio Ambiente, in-
cluyen los servicios de des-
broce manual y mecánico de

hierbas en acerados, media-
nas, parterres, rotondas y
demás espacios verdes.

provincia, en el Valle del Gua-
dalquivir se sobrepasarán los
38 grados. De hecho, no es
descartable que Andújar al-
cance una máxima de 40 e in-
cluso 41, cifra muy poco habi-
tual todavía en mayo.

El jueves continuará el re-
punte térmico en otra jornada
prácticamente sin lluvias. An-
dalucía amanecerá ya de for-
ma generalizada con noches
tropicales, así como sucederá
en puntos de Extremadura.

Mientras tanto, el Comité Es-
tatal de Coordinación y Direc-
ción (CECOD) del Plan Estatal
de Incendios Forestales ha de-
cido que la campaña contrain-
cendios de 2025 comience el
próximo 1 de junio. 

La decisión se toma después
de conocer las condiciones
meteorológicas para las próxi-
mas semanas, así como que el
nivel de humedad del combus-
tible de la masa forestal es ele-
vado.

La campaña suele arrancar
el 15 de junio. El balance del fi-
nal de la campaña de incen-
dios forestales del Plan Infoca
durante 2024 apuntó a que se
calcinaron en la provincia de
Jaén 596,75 hectáreas. Esta ci-
fra representa una reducción
del 51,4% con respecto a la me-
dia del decenio. 
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SUBDELEGACIÓN A nivel nacional

La Oficina de
Extranjería de Jaén,
la más eficiente

ECONOMÍA  Asegura que solo “se entiende en clave política, como un acto de servilismo”

Esperanza Calzado
JAÉN | El Grupo Popular del
Ayuntamiento de Jaén cifra
en tres millones de euros el
dinero del conjunto de los
ciudadanos que el alcalde,
Julio Millán, “pagará a la Di-
putación si consuma su pre-
tensión de cederle el servicio

Oficina de Recaudación del Ayuntamiento de Jaén. ESPERANZA CALZADO

El PP cifra en tres
millones anuales la
cesión del servicio de
Recaudación
CESIÓN A DIPUTACIÓN___ El PP ha señalado que el dinero,
“que proviene mayoritariamente del pago de impuestos,
se invertirá previsiblemente fuera de la capital”

servicio la Diputación “perci-
be un premio de cobranza
que ronda el 5% del total re-
caudado en cada municipio”.
Ha apostillado que, en la ca-
pital, el Ayuntamiento “re-
cauda por diversos conceptos
en torno a 60 millones de eu-
ros”, por lo que “si se consu-

municipal de recaudación”.
El PP ha señalado que el di-
nero, “que proviene mayori-
tariamente del pago de im-
puestos, se invertirá previsi-
blemente fuera de la capital”.

Según ha informado la for-
mación popular en una nota
de prensa, por prestar este

ma el traspaso de competen-
cias, cerca de tres millones de
euros quedarán en manos de
la Administración provin-
cial”.

Para el concejal popular
Chema Álvarez, la cesión del
servicio “se entiende única-
mente en clave política, como
un acto de servilismo, dado
que desde una perspectiva
económica contradice a la ló-
gica”. El edil ha aclarado al
respecto que, “como demues-
tran los datos oficiales, la efi-
ciencia del servicio de recau-
dación municipal en el cobro
de impuestos es superior al
de la Diputación”.

Álvarez ha comparado las
cifras registradas en el cobro
del impuesto de bienes in-
muebles por ambas adminis-
traciones públicas. “Mien-
tras que el porcentaje de re-
caudación del principal de
los tributos municipales por
parte del servicio de la Dipu-
tación fue en 2023 del 92,1%,
el del Ayuntamiento de la ca-
pital registra un porcentaje
superior al 95,5 %”, ha deta-
llado.

Se trata de la cesión de la
gestión, la recaudación e ins-
pección de todos los tributos
municipales, incluidas las
multas. “La voluntad es
avanzar en el convenio a lo
largo de las próximas sema-
nas y que permitiera por lo
menos dejar claro las condi-
ciones en las que se puede
prestar este servicio con el
objetivo de que pudiera im-
plementarse en 2026, princi-
palmente”, confirmó el alcal-
de  de la capital jiennense ha-
ce unas semanas.

También explicó que a fi-
nal de 2025 aquellas perso-
nas del Servicio de Recauda-
ción Municipal que deseen
de forma voluntaria pasar a
la Diputación puedan for-
marse para hacerlo. “Sería
siempre de carácter volunta-
rio”, ha remarcado.

digitalización de procesos, la
reducción de cargas burocrá-
ticas y una colaboración flui-
da con otras administracio-
nes, colegios profesionales y
la sociedad civil en temas mi-
gratorios.

Como ejemplo de esta me-
jora continua, el subdelegado
ha mencionado una jornada
formativa sobre el nuevo re-
glamento de Extranjería que
se celebrará este martes en la
Antigua Escuela de Magiste-
rio de Jaén. El evento reunirá
a representantes del Ministe-
rio de Inclusión, miembros de
las Fuerzas y Cuerpos de Se-
guridad del Estado, técnicos
de extranjería y profesionales
del ámbito jurídico, social y
académico, todos implicados
en la gestión y atención a la
población migrante.

Finalmente, Fernández ha
felicitado a CSIF por la orga-
nización de estos premios,
que buscan poner en valor el
compromiso, la profesionali-
dad y el esfuerzo diario de los
empleados públicos, quienes
contribuyen al buen funcio-
namiento de los servicios pú-
blicos en la provincia de Jaén.

ESPERANZA CALZADO | La Oficina
de Extranjería de la Subdele-
gación del Gobierno en Jaén
se consolida como la más efi-
ciente de España, con apenas
un 3% de las solicitudes reci-
bidas en el último año pen-
dientes de resolución, un por-
centaje significativamente in-
ferior a la media nacional,
que se sitúa en torno al 20%.
Así lo ha destacado el subde-
legado del Gobierno, Manuel
Fernández, tras conocerse la
nominación de este equipo a
los Premios Jaén por el Em-
pleo Público, organizados
por CSIF-Jaén, cuyos ganado-
res se darán a conocer este
martes durante una gala de
entrega.

Fernández ha subrayado
que estos galardones buscan
reconocer la profesionalidad
y el trabajo bien hecho de los
empleados públicos, así co-
mo su valiosa contribución a
la sociedad. En este contexto,
ha destacado que el equipo
de la Oficina de Extranjería
forma parte del destacado co-
lectivo de la Administración
General del Estado (AGE) en
la provincia, manteniendo su
liderazgo como la oficina con
el menor porcentaje de solici-
tudes pendientes en todo el
país.

En concreto, de las 8.532 so-
licitudes presentadas entre el
1 de mayo de 2024 y el 30 de
abril de 2025, menos del 3%
están aún por resolver, un da-
to que refleja la eficacia de es-
ta oficina. Fernández ha ex-
plicado que este logro, que se
mantiene desde 2021, es el re-
sultado de medidas como la

Oficina de Extranjería de Jaén.
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URBANISMO  Primer avance del PGOM

Un plan consensuado
para una ciudad
“moderna, sostenible
y accesible”

TRANSPORTE  Debate sobre el nuevo emplazamiento de la estación de autobuses de Jaén

Esperanza Calzado
JAÉN | La consejera de Fomen-
to, Rocío Díaz, asegura que la
Junta apostará por la alterna-
tiva “más viable y mejor para
Jaén” a la hora decidir el nue-
vo emplazamiento de la esta-
ción de autobuses de Jaén.
Eso sí, pero siempre con la
perspectiva del diálogo con el
resto de administraciones.

En declaraciones a los pe-
riodistas en Bailén, donde ha
visitado obras de rehabilita-
ción energética en viviendas
públicas, Díaz ha puesto en
valor el estudio presentado la
semana pasada y que propo-
ne cinco opciones: la zona ac-
tual de la estación de Renfe,
la Ronda Norte frente a la
Universidad (Carretera de
Madrid), la rotonda del Cole-
gio de Enfermería (junto al
Jaén Plaza), otra posible ubi-
cación junto al Hospital Neu-
rotraumatológico y por últi-
mo, junto al aparcamiento di-
suasorio del tranvía (Vacia-
costales).

Dicho estudio se entregó el
pasado viernes en el marco
de la reunión de la mesa téc-
nica para la integración del
ferrocarril en la ciudad de
Jaén. “Lo hemos trasladado
tanto al Ministerio como al
Ayuntamiento de Jaén, tal y
como nos comprometimos, y
a partir de ahí lo que vamos a
hacer es analizar técnica-
mente cuál es la mejor solu-

Rocío Díaz, durante su visita a Bailén. JUNTA DE ANDALUCÍA

La Junta apostará por la
alternativa “más viable”
FOMENTO__ La consejera, Rocío Díaz, niega, durante  su visita a Bailén, que
desde la Junta de Andaluc   algún tipo de imposición en este tema

gamos y para eso estamos
trabajando”, ha afirmado la
titular andaluza de Fomento
en Bailén.

“Nuestro objetivo y nuestra
obligación es trabajar por
mejorar la vida de Jaén, la
movilidad en Jaén. Dicho es-
to, una vez que hemos trasla-
dado el estudio, vamos a ana-
lizarlo técnicamente, las tres
administraciones, y a partir
de ahí sacaremos conclusio-
nes y podremos poner en
marcha la alternativa que sea

ción”, explica la consejera de
Fomento.

A partir de ahí, la consejera
ha rechazado que desde la
Junta de Andalucái vaya a ver
algún tipo de imposición en
este tema. 

“Nosotros no imponemos
nada. Nosotros estamos
abiertos al diálogo. Lo dije el
día que fue la primera reu-
nión y lo vuelvo a reiterar. To-
dos los técnicos estamos para
mejorar la vida de los jien-
nenses y eso será lo que ha-

más viable y mejor para
Jaén”, ha concluido la conse-
jera.

De las porpuestas plantea-
das. ya se descarta Vaciacos-
tales y se inclina como prime-
ra opción por una solar situa-
do en la Carretera de Madrid,
junto a la fábrica de galletas.
La segunda sería otro solar
próximo a la conocida como
Rotonda del Colegio de Enfer-
mería, mientras que la terce-
ra opción más valorada se lo-
caliza en Renfe.

más de 650 hectáreas de edifi-
caciones en suelo no urbani-
zable. De estas, el 52% podrí-
an pasar a suelo urbano con
relativa agilidad, mientras
que el resto podría dotarse de
servicios esenciales, como sa-
neamiento y abastecimiento,
a través de planes especiales.

El PGOM incluye un gran
eje verde en las principales
avenidas de la capital, con re-
fuerzo de acerados y arbola-
do, especialmente en la zona
sur. También contempla el
trazado de la segunda línea
del tranvía, que conectará
Fuentezuelas, Avenida de An-
dalucía, Bulevar (Renfe), la
Universidad y el Olivo Arena.
Además, se priorizan nodos
de intermodalidad en Renfe,
el Museo Íbero, la Universi-
dad y el centro comercial,
aunque aún no se ha incorpo-
rado el estudio de la futura
estación de autobuses de la
Junta. El plan también inte-
gra la ZBE para fomentar la
sostenibilidad.

El avance del PGOM prevé
la expansión industrial y de
vivienda en la zona sur, el en-
torno de la Universidad y el
área del CETEDEX, promo-
viendo el desarrollo económi-
co y la fijación de población.

Tras la presentación del do-
cumento a la Junta para su
aprobación inicial, se abrirá
un nuevo período para incor-
porar aportaciones ciudada-
nas. 

La meta es lograr la aproba-
ción inicial del PGOM en el
verano de 2026.

ESPERANZA CALZADO | El equipo
de Gobierno del Ayuntamien-
to de Jaén ha presentado el
avance del PGOM, que será
entregado a la Junta el próxi-
mo 18 de junio para su apro-
bación inicial. El alcalde, Ju-
lio Millán, acompañado por
la segunda y cuarto tenientes
de alcalde, África Colomo y
Luis García Millán, y el res-
ponsable del equipo redactor,
Juan Carlos García de los Re-
yes, ha destacado que el do-
cumento es fruto de un proce-
so participativo y cuenta con
un consenso institucional ini-
cial. El PGOM propone un cre-
cimiento natural y sostenible
para Jaén, alineado con su
modelo económico y proyec-
tos estratégicos como el CE-
TEDEX. Entre sus objetivos,
Millán ha subrayado la crea-
ción de una ciudad cohesio-
nada, habitable y accesible
para todos, con especial aten-
ción a la regulación de zonas
no urbanizables, la protec-
ción del patrimonio, el impul-
so de la movilidad, la sosteni-
bilidad ambiental y el des-
arrollo de vivienda para asen-
tar a la población. “Es un plan
sensato que aborda el des-
arrollo tecnológico, comer-
cial, de zonas verdes y de ac-
cesibilidad universal, respon-
diendo a las demandas de los
colectivos para construir una
ciudad más amable”, afirmó.

El plan garantiza la protec-
ción de enclaves con valores
patrimoniales y paisajísticos,
especialmente en la zona sur,
y aborda la regularización de



El Centro de
Inteligencia
Artificial
abrirá en
noviembre

GRANADA. EUROPA PRESS | El con-
sejero de la Presidencia, Inte-
rior, Diálogo Social y Simplifi-
cación Administrativa, Anto-
nio Sanz, anunció ayer que el
Centro de Inteligencia Artifi-
cial de Andalucía abrirá sus
puertas en Granada el próxi-
mo mes de noviembre para
posicionar a la comunidad a
la vanguardia en el ámbito
europeo en el uso de tecnolo-
gías en IA. La puesta en mar-
cha del centro supondrá una
inversión de 3,5 millones de
euros e iniciará su actividad
con la coordinación y desplie-
gue de los ya 65 casos de IA
que funcionan en la Junta
gracias a una inversión de 36
millones euros. El centro es-
tará ubicado en el edificio
que hasta ahora ocupaba el
Consorcio Fernando de los Rí-
os en el Parque Tecnológico
de la Salud de Granada, se-
gún ha informado la Junta en
una nota de prensa.

“Debe propiciar el bienes-
tar de las personas, la reduc-
ción de desigualdades en el
acceso a la tecnología, la me-
jora en la eficiencia de los ser-
vicios y la transparencia de
las administraciones, el im-
pulso a la competitividad del
tejido productivo, el desarro-
llo de talento digital propio y
el posicionamiento interna-
cional de Andalucía como re-
ferencia en IA responsable”,
indicó.

GRANADA

Actualidad INFORME

Sindicatos y Marea
Blanca alertan sobre
la sanidad pública

ANDALUCÍA
Los sindicatos CCOO, UGT, CSIF y Satse, además de Marea
Blanca, destacaron ayer “el complicado” momento de la
sanidad pública andaluza, situándose “a la cola de España
en casi todos los ámbitos: financiación, gasto sanitario y
dotación de recursos humanos, así como listas de espera y
tiempos de demora en Atención Primaria.

EMPRESAS Durante una jornada organizada por la Agencia Trade para presentar el Cuaderno de Venta de Andalucía

Juanma Moreno  presenta la nueva estrategia andaluza en el Reina Sofía de Madrid.MARTA FERNÁNDEZ / EP

MADRID/SEVILLA. EUROPA PRESS | El
presidente de la Junta de Anda-
lucía, Juanma Moreno, reivindi-
có la región como “un espacio
seguro para las inversiones”
durante la celebración ayer en
Madrid de la jornada Andalu-
cía, donde todo comienza, or-
ganizada por la Agencia Trade
para la presentación del llama-
do Cuaderno de Venta de Anda-
lucía encaminado a la capta-
ción de inversión extranjera.

Contrapuso esa condición
actual de Andalucía como “en-
torno favorecedor” para la
atracción de capital extranjero
en el desarrollo industrial de la
región con el hecho de que,
aunque “España está pasando
por un buen momento en térmi-
nos económicos, macroeconó-
micos”, esgrimió el argumento
de que para esa potencialidad
se aprovechara “haría falta un
gobierno como el de Madrid o
de Andalucía en la Moncloa”,
convencido de que “este país,
España, puede volar” en alu-
sión a su coyuntura.

En su intervención de cierre
de esta jornada insistió ante el
entorno empresarial que seguía
su discurso que “en Andalucía
sus inversiones serán seguras”.

El presidente andaluz, quien
se definió como “el primer co-
mercial y gestor de esta empre-
sa que se llama Andalucía”,
prosiguió en esa línea argu-

mental de que se trata de “una
tierra que no les va a decepcio-
nar”, idea a la que añadió que
“nosotros no cambiamos las
reglas de juego a mitad del par-
tido”, por cuanto blandió aquí
que “tenemos una hoja de ruta
garantizada”.

Moreno buscó plantear a los
empresarios que “tenemos los
ingredientes necesarios para
que su inversión tenga éxito” y
ofreció en ese sentido el dato
de que “somos la comunidad

con menos absentismo laboral
peninsular”, afirmación que
reforzó con la conclusión de
que “no existe conflicto laboral
grave”.

Con la idea de que Andalu-
cía en estos momentos “es una
tierra estable, seria, con una
hoja de ruta que está dando re-
sultados”, recordó al auditorio
del acto que en 2024 el 80% de
las nuevas empresas inscritas
en la Seguridad Social eran an-
daluzas, para esgrimir enton-

ces que esto “significa que An-
dalucía es un valor seguro para
la inversión”. Insistió en que
“Andalucía es una apuesta se-
gura”, concepto que puso de
manifiesto con el dato de que
en los últimos seis años se han
captado 5.000 millones de in-
versión extranjera y que esa
cantidad dobla la del sexenio
2013-2018, y que en estos mo-
mentos alberga a 3.000 empre-
sas de capital extranjero y que,
en los últimos cinco años, ha

recibido 720 proyectos de in-
versión greenfield transfronte-
riza. Y que estas empresas “lle-
gan para quedarse”, por cuan-
to el 87% de estas sociedades
prevén aumentar o mantener
su inversión en la que ha retra-
tado como “la tercera econo-
mía de España y 12 de Europa”,
que tiene “un PIB similar al de
Finlandia” con un PIB de
221.507 millones de euros.

Auguró que en este 2025 “si
todo va bien, Andalucía será
una de las economías que más
crezca, si no la primera, si no
pasa nada en términos excep-
cionales a nivel internacio-
nal”. “Vengo con toda humil-
dad a pedirles que crean en
Andalucía”, remachó Moreno
su argumentación.

Sostuvo el presidente de la
Junta que “Andalucía lo tiene
todo”, donde incluyó aspectos
como un clima excepcional
con más de trescientos días de
sol al año, una naturaleza pri-
vilegiada y un patrimonio his-
tórico y cultural inabarcable.

Añadió a esto un sistema
universitario sólido, con 15
universidades, un ecosistema
innovador con importantes
polos tecnológicos y sectores
productivos pujantes y el po-
tencial que supone tener la
mayor reserva de trabajadores
de España con cerca de nueve
millones de habitantes.

Moreno reivindica a Andalucía como
“un espacio seguro para las inversiones”
MENSAJE___Pese a considerar la buena coyuntura actual, esgrimió que para que esa potencialidad
se aprovechara “haría falta un gobierno como el de Madrid o de Andalucía en la Moncloa”
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NARCOTRÁFICO El presidente de la Junta exige al Gobierno central que se ponga “las pilas” en la lucha contra el narcotráfico

Los eurodiputados llegan a Barbate para
escuchar las peticiones sobre seguridad
BARBATE (CÁDIZ)/MADRID. EUROPA

PRESS | El presidente de la dele-
gación de la Comisión de Peti-
ciones del Parlamento Euro-
peo (PETI), Bogdan Rzonca,
afirmó que han llegado a Bar-
bate (Cádiz) para “convertirse
en oídos” durante esta visita
para evaluar las condiciones
de las Fuerzas de Seguridad
de la UE, abriéndose a “escu-

char sin censura” a todos los
peticionarios con los que se
van a reunir a lo largo de estos
tres días para saber qué es lo
que solicitan para que en la
Unión Europea, en España y
en Andalucía, sea todo “más
seguro y se pudiera vivir nor-
malmente”.

En declaraciones a los me-
dios desde el Ayuntamiento

de Barbate, donde esta dele-
gación mantuvo ayer las pri-
meras reuniones antes de
desplazarse hoy a Algeciras,
Bogdan Rzonca aseveró que
llega para tratar “muy seria-
mente” esta visita y que están
“abiertos a todo lo que pueda
pasar”, por lo que pidieron
que hablen “sin censura” en
cada encuentro.

El presidente de la Comi-
sión de Peticiones pidió a los
representantes con los que se
van a reunir estos días “un
mensaje directo sobre lo que
es lo más importante” para
ellos, añadiendo que “no lee-
mos ninguna opinión, quere-
mos simplemente escuchar”.

Por su parte, el alcalde de
Barbate, Miguel Molina, agra-

deció a Rzonca la visita de es-
ta delegación a su municipio
y les dio la bienvenida a un
pueblo “encantador de traba-
jadores y trabajadoras que
quieren vivir en paz”.

El presidente de la Junta de
Andalucía, Juanma Moreno,
exigió ayer al Gobierno central
que se ponga “las pilas” en la
lucha contra el narcotráfico en
esta comunidad, de manera
que ponga medios suficientes
a disposición de las Fuerzas y
Cuerpos de Seguridad del Es-
tado.

Advirtió de que o el Gobier-
no central se “pone las pilas” o
la Junta se va a poner muy se-

ria y va a empezar a “pedirle
responsabilidades por todas
las vías”. Así se pronunció Mo-
reno, en declaraciones a los
medios de comunicación en
Madrid.

Con motivo de la visita, este
lunes, de una delegación de la
Comisión de Peticiones del
Parlamento Europeo (PETI) a
Barbate (Cádiz), para evaluar
las condiciones laborales de
las Fuerzas de Seguridad que
luchan contra el narcotráfico,
indicó que el “narcotráfico se
está consolidando en España”
y de empezar “entrando por
una sola provincia andaluza”,
ya está en toda “la franja sur”.
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SEGURIDADEsta unidad es la encargada de investigar el entorno familiar de Pedro Sánchez

MADRID. EUROPA PRESS | Asocia-
ciones profesionales de la
Guardia Civil denunciaron
ayer los intentos desde el ám-
bito político de “desestabili-
zar” a la Unidad Central Ope-
rativa (UCO), la que se encar-
ga de investigaciones sobre el
entorno familiar del presiden-
te del Gobierno, Pedro Sán-
chez, y de otros causas judi-
ciales como la que afecta al
exministro José Luis Ábalos y
su exasesor Koldo García.

La asociación profesional
Independiente de la Guardia
Civil (IGC) ha expresado su
“máxima preocupación” por
lo que entiende que son ma-
niobras en contra del jefe del
Departamento de Delincuen-
cia Económica de la UCO, el
teniente coronel Antonio Ba-
las. “La UCO representa una
de las unidades más presti-
giosas y eficaces en la lucha
contra la corrupción y el cri-
men organizado, su indepen-
dencia debe ser defendida sin
ambigüedades”, señala IGC
en un comunicado.

“Lamentamos profunda-
mente que por parte de deter-
minadas personas se preten-
da interferir en las labores
que realiza la UCO, una uni-
dad que ha demostrado su ex-
celencia profesional de forma
independiente, imparcial y al
margen de cualquier interfe-
rencia externa”, añadeIGC.

Esta asociación profesio-
nal de la Guardia Civil ha re-
accionado de esta forma a la
información de El Confiden-
cial que apunta a una presun-
ta estrategia de personas vin-
culadas al PSOE para sonsa-

Varios agentes de la UCO Guardia Civil durante un registro. ELENA FERNÁNDEZ / EUROPA PRESS

Asociaciones de la Guardia Civil denuncian
intentos de “desestabilizar” a la UCO
PREOCUPACIÓN___La IGC reacciona así a la información de ‘El Confidencial’
sobre presiones políticas de afines del PSOE para desacreditar a la unidad

car a un investigado en la Au-
diencia Nacional información
comprometedora sobre el
mando de la UCO que lidera
las pesquisas del caso Koldo,
así como sobre Begoña Gó-
mez, mujer del presidente del
Gobierno, Pedro Sánchez, y
su hermano, David Sánchez.

El PSOE aseguró ayer mis-
mo que no está implicado en
una presunta operación para
desacreditar a la UCO, consi-
derando que se tratan de acu-
saciones “muy graves”, por lo
que ha anunciado que se re-
serva el derecho a emprender
acciones legales.

La semana pasada, el mi-
nistro del Interior, Fernando
Grande-Marlaska, contestó a
los grupos parlamentarios en
el Congreso tras mencionar la

polémica por la filtración de
conversaciones de WhatsApp
del presidente del Gobierno
con el exministro José Luis
Ábalos. En este sentido, se
mostró convencido de que di-
chas filtraciones “no pueden
venir” de agentes de la Guar-
dia Civil. “Mi confianza es del
100%”, dijo.

Jucil es otra de las asocia-
ciones profesionales que ha
denunciado estas presuntas
maniobras contra la UCO, vin-
culándolo a las “purgas” de
mandos de la Guardia Civil
del ministro del Interior, Fer-
nando Grande-Marlaska,

En concreto, cita la deci-
sión de apartar como jefe de la
UCO a Manuel Sánchez Corbí
o a Diego Pérez de los Cobos
como jefe de la Comandancia

de Madrid, una decisión que
luego fue revocada por los tri-
bunales. “Ahora vemos cómo
se pretende apartar también
al teniente coronel Antonio
Balas”, apunta Jucil.

La AUGC, por su parte,
también ha defendido la
“profesionalidad y rigor” de
la Unidad Central Operativa
en investigaciones de gran
complejidad y ha subrayado
la necesidad de una “inde-
pendencia total en las pesqui-
sas policiales”. “En un Estado
de Derecho resulta inacepta-
ble cualquier intromisión real
o presunta que pueda inter-
pretarse como un intento de
condicionar o limitar la actua-
ción de los cuerpos policiales
en su labor investigadora”, ha
apuntado.

EEUU-EUROPA Prorroga la fecha del 1 de junio

INVASIÓN RUSA “Mata innecesariamente”

Trump afirma que Putin
“se ha vuelto loco”
MADRID. EUROPA PRESS | El presi-
dente de Estados Unidos,
Donald Trump, afirmó la
madrugada de ayer que su
homólogo ruso, Vladimir
Putin, “se ha vuelto absolu-
tamente loco” y “está ma-
tando innecesariamente a
un montón de gente, y no
estoy hablando solo de sol-
dados”.

“Siempre he tenido muy
buena relación con Vladi-
mir Putin (...), pero algo le

ha pasado”, aseguró
Trump en una publicación
en su red Truth Social. “Se
están disparando misiles y
aviones no tripulados con-
tra ciudades de Ucrania,
sin motivo alguno”, aña-
dió.

El inquilino de la Casa
Blanca advirtió a su par en
Moscú de que “llevará a la
caída de Rusia” si demues-
tra querer “toda Ucrania,
no sólo un pedazo de ella”.

ISRAEL-PALESTINA Tal como pide EspañaESPIONAJE Con el fin de corregir los problemas de miopía, hipermetropía o astigmatismo

Alemania descarta un
embargo de armas a Israel
MADRID. EUROPA PRESS | El minis-
tro de Exteriores alemán, Jo-
hann Wadephul, ha admitido
el “dilema moral” al que se en-
frenta Alemania con todo lo
que tiene que ver con Israel
por su pasado histórico, pero
descarta por el momento el
embargo en la venta de armas
que plantea España, al tiempo
que ha apostado por un alto el

fuego inmediato y la entrada
de ayuda en Gaza. “La situa-
ción obviamente es un gran di-
lema político y moral para
nosotros”, admitió tras su en-
cuentro en Madrid con su ho-
mólogo español, José Manuel
Albares, en la que recordó pa-
ra Alemania el tema de Israel
es una “razón de Estado” por
su responsabilidad histórica.

Sánchez anuncia una ayuda de 100 euros para
gafas y lentillas de los menores de 16 años
MADRID. EUROPA PRESS | El presi-
dente del Gobierno, Pedro
Sánchez, anunció ayer la
aprobación de un Real De-
creto para que productos óp-
ticos y de salud visual, como
gafas y lentillas, estén finan-
ciados con 100 euros para
menores de 16 años de cara
al próximo curso escolar.

“Damos un paso más para
ampliar las prestaciones de
nuestro Sistema Nacional de
Salud. Y lo hacemos ponien-
do en marcha un programa
de ayudas directas a meno-
res de 16 años con problemas
de visión, para que puedan
adquirir gafas o lentillas de
cara al próximo curso esco-

lar”, declaró Sánchez duran-
te una rueda de prensa, a la
que también asistió la minis-
tra de Sanidad, Mónica Gar-
cía.

El Gobierno dotará al Con-
sejo General de Colegios de
Ópticos y Optometristas de
una transferencia de 48 mi-
llones de euros, que servirán

para cubrir 100 euros de la
factura del centro óptico pa-
ra la adquisición de gafas o
lentillas, de forma que se
puedan corregir los proble-
mas de miopía, hipermetro-
pía o astigmatismo. Asimis-
mo, ha recalcado que dicha
prestación será “homogé-
nea” en toda España.

MADRID. EUROPA PRESS | El presi-
dente de Estados Unidos, Do-
nald Trump, ha aceptado re-
trasar hasta el próximo 9 de
julio los aranceles del 50% a
la Unión Europea, un extremo
que ha anunciado tras una
conversación telefónica con la
presidenta de la Comisión Eu-
ropea, Ursula von der Leyen.

“Hoy he recibido una lla-
mada de Ursula von der Leyen
solicitando una prórroga del
plazo del 1 de junio sobre el
arancel del 50% con respecto
al comercio y la Unión Euro-
pea. He accedido a la prórroga

-9 de julio de 2025-. Ha sido un
privilegio para mí hacerlo”,
declaró en su plataforma
Truth Social.

Horas antes, Von der Leyen
había informado de que ha
mantenido una “buena” con-
versación con inquilino de la
Casa Blanca, en la que abor-
daron las negociaciones co-
merciales en marcha. “Una
buena llamada con el presi-
dente de Estados Unidos”, pu-
blicó en su cuenta en la red so-
cial X, donde ha recordado
que “la UE y Estados Unidos
tienen la relación comercial
más relevante y estrecha del
mundo”.”Europa está lista
para avanzar rápida y firme-
mente en las conversaciones.
Necesitaremos hasta el 9 de
julio para alcanzar un buen
acuerdo”, añadió en referen-
cia a la fecha en la que expira
el plazo dado por Washing-

Trump retrasa hasta el
9 de julio los aranceles
del 50 % a la UE 
Tras una conversación
telefónica con la
presidenta de la
Comisión Europea,
Ursula von der Leyen
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MADRID. EUROPA PRESS

L os salarios han crecido un prome-
dio de 7,4% desde 2021 a 2024,
mientras que el precio de la vivien-
da en alquiler lo ha hecho cuatro

veces más, un 29,4%, según un estudio
que analiza los precios medios de la vi-
vienda en alquiler del Índice Inmobiliario
Fotocasa y los datos de los sueldos medios
de las ofertas de empleo de la plataforma
InfoJobs.

De acuerdo con los resultados de este
informe, la brecha entre los salarios y los
precios de la vivienda en alquiler cada vez
es mayor. Sólo en 2024 el precio por metro
cuadrado de una vivienda en alquiler se
encareció un 14% y los salarios ofertados
subieron un 3,1%. En concreto, los traba-
jadores españoles han pasado de un sala-
rio medio de 26.245 euros al año en 2023 a
27.060 euros al año en 2024, mientras que
el precio de la vivienda en alquiler ha pa-
sado de 11,66 euros por metro cuadrado al
mes en 2023 a 13,29 euros en 2024. Así, por
una vivienda de 80 metros, el alquiler su-
puso un desembolso de 12.758 euros el año
pasado.

Analizando un periodo más amplio,
desde 2021 a 2024, el estudio apunta que
los sueldos ofertados se han incrementa-
do un 7,4%, frente a un aumento del pre-
cio del alquiler del 29,4%. Si se toma como
referencia los últimos cinco años, los sala-
rios han subido un 6,5% y el precio del al-
quiler, un 30,6%.

“El alquiler ha subido casi cuatro veces
más que los salarios en los últimos tres
años. Esta evolución tan descompensada
perjudica la capacidad económica de los
hogares. De hecho, los inquilinos ya desti-
nan el 47% de sus ingresos al pago del
arrendamiento, muy por encima del um-
bral de esfuerzo recomendado”, denuncia
María Matos, directora de Estudios y por-
tavoz de Fotocasa.

Para el portal inmobiliario, la “fuerte y
rápida” escalada del precio del alquiler
tiene que ver con una demanda en máxi-
mos frente a una oferta en mínimos histó-
ricos y un marco laboral “marcado por la
precariedad, la temporalidad y la inesta-
bilidad, que agrava aún más las dificulta-
des de acceso y consolida un modelo de
vivienda profundamente desigual”.

“En estos últimos años, sobre todo tras
la pandemia, los salarios promedio oferta-
dos en InfoJobs han tenido una progre-
sión positiva. En 2022 aumentaron un
2,6%, en 2023 un 1,6%, y en 2024 lo han
hecho en un 3,1% (un 6,5% respecto a 2019
y un 7,4% en comparación con 2021). Sin
embargo, en este tiempo, la inflación y la
disminución del poder adquisitivo han
marcado las condiciones de vida de los
ciudadanos, lo que se traduce en una ma-

El precio de los alquileres crece casi cuatro
veces más que los salarios desde 2021

MARTA FERNÁNDEZ JARA - EUROPA PRESS - ARCHIVO

Actualidad   | España 

A FONDO

ESCALADA INSOPORTABLE___Un estudio apunta que mientras los sueldos ofertados se han incrementado un 
7,4 % por término medio, el precio del arrendamiento ha aumentado en un 29,4% en apenas cuatro años

yor dificultad para acceder a la vivienda
en alquiler, un mercado donde los precios
no dejan de crecer”, argumenta Mónica
Pérez, directora de Comunicación y Estu-
dios de InfoJobs.

Por comunidades
En cuanto a las comunidades autónomas,
el estudio señala que, en comparativa
anual (2024 sobre 2023), el salario medio
descendió en cinco regiones, mientras
que el precio de la vivienda en alquiler su-
bió en 16 comunidades. Es más, en ocho
regiones la subida del precio de la vivien-
da en alquiler superó el 10%, mientras
que los aumentos de salarios ofertados só-
lo sobrepasaron el 5% solo en dos comu-
nidades.

La comunidad más afectada por el des-
censo de los salarios ofertados en 2024 ha
sido Extremadura. Así, los trabajadores
extremeños han pasado de un salario me-
dio de 26.844 euros al año en 2023 a 24.001
euros/año en 2024, un 10,6% menos. Sin
embargo, el precio de la vivienda en alqui-
ler se ha encarecido un 8,3% en esta co-
munidad respecto al año anterior, pasan-
do de 6,30 euros mensuales por metro
cuadrado a pagar 6,82 euros. Pese a todo,
sigue siendo la comunidad con los alqui-
leres más bajos de España.

Por otro lado, Madrid es la comunidad
en la que más se ha encarecido el precio
de la vivienda en alquiler en el último año,
un 18,6%, hasta los 20,62 euros al mes por
metro cuadrado, mientras que los salarios
medios apenas han subido un 4,6%, has-
ta los 28.075 euros anuales en 2024.

Por provincias, el estudio apunta que
en 2024 los sueldos aumentaron en 31 de
las 48 provincias analizadas y, sin embar-
go, en 40 de ellas subió el precio de la vi-
vienda.

Los trabajadores más afectados por el
descenso de la oferta salarial en 2024 fue-
ron los de Badajoz, cuyo salario medio se
ha reducido un 11,5% respecto a 2023,
frente a un aumento del precio de la vi-
vienda en alquiler del 5,5%.

Por otro lado, la provincia en la que se
ha encarecido más el precio de la vivienda
en alquiler en el último año es Palencia,
un 19,5%, en tanto que sus salarios me-
dios sólo han subido un 5,9%.

Según Fotocasa e InfoJobs, las provin-
cias de Álava, Teruel, Guadalajara y Huel-
va se han visto beneficiadas por la subida
del salario medio provincial y la bajada
del precio de la vivienda en 2024. Por otro
lado, en Cantabria se produjeron descen-
sos tanto en el salario como en el precio
del alquiler anual. ■

La “fuerte y
rápida”
escalada del
precio del
alquiler tiene
que ver con
una demanda
en máximos
frente a una
oferta en
mínimos
históricos y un
marco laboral
“marcado por
la precariedad,
la
temporalidad
y la
inestabilidad,
que agrava
aún más las
dificultades de
acceso

‘‘
Los precios de
la vivienda en
alquiler son
cada vez
mayores. Sólo
en 2024 el
precio por
metro
cuadrado de
una vivienda
en alquiler se
encareció un
14% y los
salarios
ofertados
subieron un
3,1%

MADRID. EUROPA PRESS | La oferta de vivien-
das en el mercado del alquiler perma-
nente ha caído un 17% en los dos años
que lleva en vigor la Ley por el Derecho
a la Vivienda, mientras que los precios
se han incrementado un 24% entre ma-
yo de 2023 y abril de 2025, de acuerdo
con los datos publicados este lunes por
el portal inmobiliario Idealista.

El informe de Idealista detalla que
los precios de los arrendamientos no
han parado de subir en estos dos años,
hasta un 24% de media en España, pe-
ro donde destacan los incrementos de
Segovia (39%), Valencia (35%), Madrid
(31%) o Santa Cruz de Tenerife (30%).

En las grandes capitales, la tenden-
cia también ha sido de alzas de las ren-
tas, como en Barcelona (28%), Alican-
te (27%), Málaga y Palma (ambas con
un 24%), y ya por debajo de la media
nacional en Zaragoza o Murcia (los dos
con un 19%), Las Palmas de Gran Ca-
naria (16%), Sevilla (15%), Bilbao y
San Sebastián (ambas con un 13%). De
hecho, hasta 25 capitales de provincia
han cerrado el mes de abril con rentas
en máximos históricos, tras establecer-
se en 14,3 euros por metro cuadrado de
media, según el último informe de pre-
cios publicado por idealista. 

Por su parte, el estudio refleja que
en estos dos años desde que se aplica
la Ley de Vivienda, la demanda ha cre-
cido un 79%, cuando en el primer tri-
mestre de 2023, antes de su entrada en
vigor, la media de interesados por
anuncio de alquiler era de 19 familias.

Dos tercios de las capitales han du-
plicado o más la competencia para en-
contrar un piso de alquiler, como Bil-
bao (194%), Sevilla (142%), Palma
(109%) o Barcelona (99%), y por deba-
jo de la media aparecen Madrid (60%),
Alicante (29%), Valencia (14%) o Mála-
ga (9%).

Mientras continúa la tendencia al
alza de la demanda, la oferta de vivien-
das en alquiler ha seguido cayendo.
Según el informe, en estos dos años, el
stock nacional en arrendamiento ha
bajado un 17% de media, con descen-
sos destacados en Córdoba (-66%),
Oviedo (-52%), Barcelona (-46%), Ou-
rense y Huesca (ambos con -43%). ■          

Suben hasta
un 24% desde la
aprobación de la
Ley de Vivienda
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de Los Secretos o la Gibson ES
335 que Antonio Vega lució en
la fotografía de portada de su
debut en solitario, No me iré
mañana.

También hay piezas de ro-
pa y complementos como un
abrigo de Alaska diseñado por
uno de sus estilistas de cabe-
cera, Antonio Alvarado, refe-
rente de La Movida que en
2021 fue reconocido con el
Premio Nacional de Diseño de
Moda. De las perchas de la ex-
hibición colgarán igualmente
el primer mono negro y las ga-
fas protectoras que vistieron
los componentes de Aviador
Dro en directo, la camisa con
la que Edi Clavo posó en la
portada del primer álbum de
Gabinete Caligari, Que Dios
reparta suerte, la peluca que
Ana Curra usó para la sesión
fotográfica de El acto de Pará-
lisis Permanente o algunos de
los llamativos trajes que solía
enfundarse Tino Casal.

En paralelo a la exposición,
la Fundación SGAE ofrecerá
del 3 al 7 de junio en sesión
doble en la madrileña Sala
Berlanga una muestra de lar-
gometrajes representativos de
aquella explosión cultural.
Un programa que lo mismo
comprende underground cas-
tizo como Pepi, Luci, Bom y
otras chicas del montón, de
Pedro Almodóvar; como co-
medias dramáticas como Ti-
gres de papel, de Fernando
Colomo.

ARTE ‘La Movida, juventud y libertad. 1977-1986’ reúne numerosos objetos vinculados a algunos de los impulsores de esta generación de artistas

REPRODUCCIÓN

PROTAGONISTAS___Pedro Almodóvar, Alaska, Tino Casal, Hombres G o Nacha Pop, entre otros personajes de este
movimiento cultural,  componen una exposición que podrá visitarse en el Palacio de Longoria del 4 de junio al 20 de julio

MADRID. EUROPA PRESS | La SGAE
homenajea a personajes que
fueron protagonistas del mo-
vimiento cultural de la Movi-
da Madrileña como Pedro Al-
modóvar, Alaska, Tino Casal,
Hombres G o Nacha Pop en
una exposición que podrá vi-
sitarse en el Palacio de Longo-
ria desde el 4 de junio al 20 de
julio.

La Movida, juventud y li-
bertad. 1977-1986 reúne nu-
merosos objetos vinculados a
algunos de los impulsores de
este movimiento que, a juicio
de la SGAE, celebra el estalli-
do de “libertad y creatividad”
que se propagó por todos los
ramales del arte y la cultura,
como la música, cine, teatro o
diseño. Así, la muestra está
comisariada por el composi-
tor, guitarrista y escritor Sabi-
no Méndez, que vivió aquellos
años desde una “privilegiada”
posición junto a Loquillo en
Los Intocables y, después, Los
Trogloditas.

La mayoría de las piezas ex-
hibidas, además, proceden de
los archivos personales de
buena parte de los artistas y
grupos homenajeados -Alas-
ka y los Pegamoides, El Avia-
dor Dro y sus Obreros Especia-
lizados, Gabinete Caligari, Na-
cha Pop, Parálisis Permanen-
te y Hombres G, entre tantos
otros-, así como de los de cine-
astas o fotógrafos como Pedro
Almodóvar, Fernando Colo-
mo, Miguel Trillo y Domingo J.

Casas.
Se incluye también una sig-

nificativa muestra de trabajos
de creadores que compagina-
ron la música con la pintura,
el diseño o la ilustración, caso
de Tino Casal, Carlos Berlan-
ga, Miluca Sanz o Víctor Coyo-
te.

Precisamente, el líder de
Los Coyotes, es el responsable
de la imagen de la exposición,

que se completa con textos de
los periodistas musicales Die-
go A. Manrique, Jesús Ordo-
vás, Patricia Godes y Rafa Cer-
vera, de la fotógrafa Mariví
Ibarrola y del pintor, diseña-
dor y letrista Pablo Sycet.

El presidente de SGAE, An-
tonio Onetti, destaca el “soplo
de aire fresco” que, en aque-
llos años de “transformación
política, social y cultural”,

aportó toda una nueva gene-
ración de creadores que “rom-
pieron esquemas”. “Diseña-
ron nuevos lenguajes artísti-
cos y alborotaron un país que
necesitaba entrar de lleno en
la modernidad de su tiempo.
Justo el reflejo de lo que esta
exposición desea rememorar
y celebrar”, añade en un co-
municado. Concretamente, se
mostrarán modelos míticos y

con mucha historia de guita-
rras, seña de identidad para
los músicos de la época. Es el
caso de la Squire Telecaster
Custom con la que Teo Cardal-
da compuso muchas de las
canciones de Golpes Bajos,
una Rickenbacker 325 C64 JG
cedida por Sabino Méndez, la
Hofner de doce cuerdas que
Álvaro Urquijo utilizó durante
la grabación del primer álbum

La SGAE homenajea a personajes de
la Movida Madrileña en una muestra

EXTRA |

Eugenio Garcés rodeado de parte del público tras la presentación.

CULTURA La obra recopila más de un centenar de viñetas creadas por Eugenio Garcés entre 2021 y 2024

‘Eugarto’ amplía su presentación a Madrid
MADRID | Bodegas Alfaro, en
Madrid, acogió este pasado
viernes la presentación de
Eugarto, un libro que recupe-
ra y recopila todas las viñetas
creadas por Eugenio Garcés
Toledo para Andalucía Infor-
mación y los periódicos VIVA
bajo su conocido heterónimo.
Publicaciones del Sur edita
una obra que recoge las “foto-
grafías del pensamiento” de
Garcés, Eugarto, en el periodo
comprendido entre 2021 y
2024.

Eugenio Garcés, natural de
Madrid, amplió así una pe-
queña gira de presentación
de su obra que próximamente
tiene previsto hacer escala
también en Sevilla.

El acto, que también sirvió
de promoción para la venta
del libro en las librerías de la
capital de España, puede ad-
quirise igualmente en la pro-
pia distribuidora: maresdeli-
bros.com y a través de Ama-
zon.

La obra de Eugarto se sale
de lo convencional respecto a
lo que se entiende habitual-
mente como tal, pues sus vi-
ñetas no se rigen por unas
pautas como las que marcan
el trabajo de otros viñetistas.

En su caso, prevalece la liber-
tad. “A veces tengo imágenes
en la cabeza a las que les bus-
co pensamiento. En algunos
casos, no muchos, he hecho
directamente poesía gráfica
sin texto. Y a veces es al revés,
tengo un pensamiento y bus-
co la imagen que se adaptaría
al mismo. En cada viñeta pue-
do decir lo que me da la gana
y esto es una ventaja que no
podéis imaginar”, explica el
autor, que inició esta colec-
ción con la llegada del Covid.

La colección de viñetas
ha seguido su curso a
través de la sección
semanal en Viva y en
andaluciainformacion



10 MARTES, 27 DE MAYO DE 2025 viva

Europa Press (Chance)
MADRID

M elodycompareció ayer en la se-
de de RTVE, en una de las rue-
das de prensa más esperadas
del año, para dar su versión

tras la polémica generada por su partici-
pación en Eurovisión 2025. La artista, que
representó a España con Esa Diva y quedó
en el puesto 24, respondió con sinceridad
y emoción a las preguntas de los medios,
defendiendo su trabajo, el de su equipo y
el mensaje de esperanza de su candidatu-
ra.

Nada más comenzar, Melody quiso
agradecer el cariño recibido: “El hecho de
tener un día más en la vida ya es un éxito
total, porque a veces los pequeños deta-
lles son los más grandes y los que más fe-
lices nos pueden hacer. Así que, muchísi-
mas gracias por estas flores, porque son
muy bonitas. Y nada, gracias por venir”.
La cantante destacó la expectación que
ha generado su regreso a España: “Tenía
muchas ganas de que llegase este mo-
mento. Ha sido un momento que a mí per-
sonalmente me sorprende muchísimo. La
que se ha liado. Y la expectación tan gran-
de que tiene, pues el hecho de que yo lle-
gue a España y que hable con todos vos-
otros. Yo creo que algo muy bueno ha pa-
sado para que haya la expectación tan
grande que está habiendo. Así que me
siento bien, me siento tranquila y con mu-
chas ganas de poder hablar con vosotros y
que podamos contarnos mutuamente al-
gunas cosas”.

Melody se mostró satisfecha y orgullosa
de su actuación en Basilea: “Me siento
muy, muy orgullosa del trabajo que he he-
cho y cómo se ha llevado a cabo. Veo la ac-
tuación y lo único que me puede salir en
mi cara es una tremenda sonrisa. Eurovi-
sión no sólo es un día, son muchos días de
trabajo, muchas horas, y la verdad veo la
actuación y lo único que me puede salir
en mi cara es una tremenda sonrisa”. Qui-
so poner en valor el esfuerzo colectivo:
“Hay que valorar el trabajo del equipo que
no se ha visto, que lleva conmigo 25 años.
Señores, yo no acabo de empezar ahora
mismo, ¿vale? Yo lo que hago, lo hago
desde hace 25 años y el público también
aprecia tanto todo lo que se está haciendo
porque ya tiene un hilo conductor conmi-
go, ¿vale? Y yo creo que se ha hecho un
trabajo muy inteligente, muy bonito”.

La artista subrayó el mensaje positivo
de su propuesta: “Creo que se ha cantado
una canción que hacía falta, un mensaje
así también de esperanza a la humanidad
que nos sirve. Sea todo tan directo, tan...
un mensaje muy bonito, tan bonito ha si-
do que lo cantan hasta los niños y yo creo

que ese es el mejor público que uno puede
tener porque el público infantil es el pú-
blico que no juzga, que lo hace todo de co-
razón y que lo disfruta. Entonces yo creo
que se ha conseguido un trabajo muy bo-
nito y un trabajo que por encima de todo,
aunque pase esto, se va a seguir movien-
do porque es una canción que gracias Al-
berto Lorite por tu composición, que hay
que darle gracias a los compositores tam-
bién porque sin ellos nosotros no podría-
mos hacer nada”.

Melody quiso aclarar algunos de los ru-
mores surgidos tras el certamen, negando
cualquier conflicto con su equipo o pro-
blemas personales: “Se han dicho mu-
chas cosas que no son verdad, como que
yo había echado a la gente del camerino.
Señores, no es mi rol, yo no soy así, nunca
lo he hecho ni lo haré. Que está muy bien
lo de los puntos, lo hablamos, haremos,
etcétera, etcétera, pero mi calidad huma-
na, yo como persona, no me permito tra-
tar a mis compañeros y a mi gente como
yo no quiero que me traten a mí; eso no lo
he hecho ni nunca lo haré. Creo que Ra-
diotelevisión Española tiene muy claro, y
a día de hoy más aún, la calidad de artista
y la calidad de persona”.

Sobre su decisión de retirarse unos días
tras el festival, la cantante explicó: “Antes
de terminar, yo ya lo había comentado y

se lo comenté a Ferran, que es parte de mi
oficina en Barcelona, que una vez que ter-
minase necesitaba unos días de descan-
so, porque yo estaba muy agotada y nece-
sitaba ver a mi hijo y estar con la familia.
Porque Eurovisión, para toda la gente que
nos ve, no es sólo ese día o los pases que
hemos hecho previamente; son muchos,
muchos meses de dedicación. Yo he pues-
to en prioridad Eurovisión, he puesto la
candidatura que tenía, porque por enci-
ma de todo yo había dado mi palabra a Es-
paña de que iba a darlo todo y de que iba a
estar a tope”.

La artista agradeció el cariño del públi-
co español y latinoamericano: “Quiero
dar las gracias a toda España y a todo el
mundo en Latinoamérica, en Europa, pe-
ro quiero dar las gracias a mi país, a Espa-
ña, que se ha volcado conmigo de una
manera increíble. Cuando yo he visto los
vídeos de los lugares, de estadios, donde
han ido familias y familias, niños, mayo-
res, de todas las edades, para verme, para
ver la actuación... Esa diva ha conseguido
que España se una más y que todos vaya-
mos a una a través de la música y del arte,
que yo creo que es algo maravilloso. No
hay galardón más grande para un artista
que tener el público de su lado y yo gra-
cias a Dios lo tengo”.

También hizo referencia al apoyo de

otros artistas y compañeros de profesión:
“He tenido el apoyo de todos los artistas
españoles. No solo de aquí, también inter-
nacionalmente. Me siento orgullosa de
donde vengo y que artistas de aquí hablen
con esa humanidad y ese amor hacia mí
me enorgullece muchísimo. Los artistas
sabemos cómo se mueve la industria y
una artista como Pastora Soler, Chanel,
Vanesa Martín, Malú... estén conmigo es
un orgullo”.

Durante la rueda de prensa, la artista
insistió en la importancia de la salud
mental y el respeto: “Me ha dolido algo
que algunos compañeros han hecho co-
mentarios despectivos sobre mi actua-
ción. Ha habido algunos programas de te-
levisión que se han metido conmigo por
irme a mi casa. La misma gente que habla
de salud mental y luego no respeta. Creo
que la salud mental no es para llevarla al
humor”.

Sobre la posibilidad de regresar a Euro-
visión en el futuro, Melody fue honesta y
reconoció que necesita tiempo para recu-
perarse tras la intensidad vivida: “Maña-
na no podría ni pasado, porque de esto
me tengo que recuperar. Pero si volviese,
tengo algo muy importante que creo que
para una artista es muy importante, obte-
ner el cariño del público y lo he obtenido,
ese es mi mayor galardón. Si volvería, sí,
pero sería con otras condiciones”. Con es-
tas palabras, la artista deja la puerta
abierta a una posible vuelta al festival,
aunque deja claro que su prioridad ahora
es el bienestar personal y el reconoci-
miento sincero del público.

Por último, Melody reivindicó el valor
del arte y la música por encima de cual-
quier polémica: “Yo no soy una artista po-
lémica que busca la polémica; yo lo que
busco es el arte. Me gusta, a través de mi
música, alegrar a la gente, sacarles una
sonrisa, y me habéis visto que, cada vez
que he hecho una entrevista o una rueda
de prensa, mi talante ha sido siempre
bueno y positivo. Aunque eso no significa
que, en alguno de los casos, yo no haya
llorado antes, porque, obviamente, todo
no ha sido de rosas. Para mí lo más impor-
tante, profesionalmente hablando, es la
música, el arte y respetar el espíritu de paz
con el que nació el Festival de Eurovisión,
que era unir los pueblos a través de la mú-
sica”.

Con estas palabras, Melody cerró una
comparecencia en la que defendió su pro-
fesionalidad, el trabajo de su equipo y el
mensaje positivo de su candidatura, agra-
deciendo el respaldo del público y dejan-
do claro que, pese al resultado, su com-
promiso con la música y el arte sigue in-
tacto. ■

Melody estalla y defiende su trabajo
tras su participación en Eurovisión

Melody durante la
esperada rueda de
prensa ofrecida tras
su paso por el
certamen de
Eurovisión.
JOSÉ OLIVA / EUROPA PRESS

MÚSICA La cantante comparece en la sede de RTVE, en una rueda de prensa muy esperada, para dar su versión tras la polémica suscitada

DESMENTIDO___Quiso aclarar ciertos rumores surgidos, negando cualquier conflicto con su equipo o problemas
personales: “Se han dicho muchas cosas que no son verdad, como que yo había echado a la gente del camerino”

Extra   |
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BAZA Falleció en el lugar del siniestro

Muere un hombre de 84
años al volcar con su tractor
BAZA (GRANADA) | Un hombre de
84 años falleció en la mañana
de ayer tras volcar el tractor
que conducía en la zona de la
Huerta de La Carrasca, en tér-
mino del municipio de Baza,
en el norte de la provincia de
Granada.

El accidente se produjo en
esta zona de campo próxima
a la vía verde que atraviesa el
municipio, sobre las 9:12 ho-
ras, cuando un familiar de la

víctima ha alertado al centro
de coordinación del siniestro.

Al lugar acudieron efecti-
vos de Bomberos del Consor-
cio Provincial, Policía Local,
Policía Nacional y Guardia Ci-
vil, junto con los servicios de
emergencias del Servicio An-
daluz de Salud. Según fuen-
tes del servicio de extinción
de incendios y salvamento, el
hombre murió en el lugar del
siniestro.

RONDA Fue agredido brutalmente tras ser abordado mientras circulaba en su vehículo

Detenidos por retener a un hombre en su casa
RONDA | La Policía Nacional ha
detenido en Ronda a tres per-
sonas -tres varones, de 39, 26
y 41 años de edad, a los que
les constan antecedentes po-
liciales- en relación con una
detención ilegal y un robo
con violencia, para las cuales
ha sido decretada prisión pre-
ventiva. Agentes de la Comi-
saría Local de Ronda continú-
an con la investigación para
el esclarecimiento de los he-
chos y la localización y deten-
ción de un cuatro implicado.

Los hechos sucedieron a fi-
nales de abril, cuando un va-
rón de 40 años fue abordado
de manera sorpresiva por va-
rios hombres, mientras circu-
laba con su vehículo por la lo-
calidad. A continuación, fue
conducido a su domicilio en
su propio automóvil, bajo
amenazas y agresiones, sus-
trayéndole un bolso, 300 eu-
ros y un teléfono móvil.

Tras el asalto, fue obligado
a salir de su vehículo, y golpe-
ado al tiempo que se le exigía

el dinero. Fue sacado del co-
che e introducido por la fuer-
za en la parte trasera del mis-
mo. Uno de los individuos
condujo por la ciudad el vehí-
culo de la víctima mientras el
resto le golpeaba y amenaza-
ba volviéndole a exigir dine-
ro. Los autores llevaron a la
víctima a su casa, donde una
vez dentro comenzaron a
agredirle de nuevo, en esta
ocasión con un palo, mien-
tras le amenazan con un cu-
chillo. En el domicilio se en-

contraba la pareja de la vícti-
ma, un compañero de piso y
otra persona, teniendo que
intervenir para que los auto-
res cesaran la agresión. Los
autores abandonaron el piso
y les advirtieron de que no
avisaran a nadie.

Debido a la brutalidad de la
agresión, la víctima fue tras-
ladada al hospital por las
múltiples heridas que presen-
taba; hematomas en la cabe-
za y cara, e incluso fractura
de los huesos de la nariz.

CÓRDOBA Han subido un 20,2%

CÓRDOBA | La teniente de alcal-
de delegada de Turismo en el
Ayuntamiento de Córdoba,
Marian Aguilar, ha dado a co-
nocer este lunes, junto al di-
rector del Centro de Análisis y
Prospectiva del Turismo de la
Universidad de Córdoba
(UCO), Manuel Rivera, los da-
tos del estudio de impacto tu-
rístico de los Patios, que reve-
lan “una estimación de que
en torno a 35 millones de eu-
ros es el gasto turístico que
nos ha dejado la Fiesta de los
Patios en una edición que ha
batido récord, con más de un
millón de visitas”.

Por este motivo, Aguilar ha
querido “agradecer a los cui-
dadores” de los patios “esa la-
bor que hacen, por el cuidado
de nuestra fiesta”, que es “Pa-
trimonio de la Humanidad”, y
por “seguir manteniendo la
esencia de lo que supone la
Fiesta de los Patios”.

Así, según ha señalado la
delegada de Turismo, “volve-
mos a corroborar que la Fiesta
de los Patios, sin perder esa
esencia, es un pilar funda-
mental de nuestra oferta tu-
rística”, pues los datos del ci-
tado estudio muestran que,
“teniendo en cuenta el núme-
ro de turistas, las pernocta-
ciones, la estancia media y el
gasto medio, como decía, el

impacto que nos deja la Fies-
ta de los Patios se estima en
un gasto de 35 millones de eu-
ros”.

Además, en cuanto al nú-
mero de visitantes, se ha pro-
ducido “un 20,2% de subida
con respecto a los datos de la
edición de 2024”, evidencian-
do el estudio, igualmente,
que “estamos ante un turista
con un perfil de alto impac-
to”, puesto que el gasto medio
de estancia, “mientras se des-
arrolla la Fiesta de los Patios,
está en un gasto de 187 euros
por noche”.

A ello se une, según ha su-
brayado la edil de Turismo,
que “hay días en los que he-
mos estado rozando el 90%
de ocupación hotelera”, con
“una media del 81% de ocu-
pación hotelera” durante la
Fiesta de los Patios, lo que,
junto al resto de datos, corro-
bora que “los Patios son un
pilar fundamental para nues-
tra oferta turística” y “sin per-
der esa identidad” propia.

Por su parte, Manuel Rivera
ha precisado que “hemos te-
nido más de un millón de visi-
tas a los Patios, pero siempre,
por estudios anteriores y por
información que hemos reci-
bido de diversas fuentes, es-
tamos hablando de que cada
visitante que viene a la ciu-
dad de Córdoba suele visitar
entre tres y cuatro patios, con
lo cual hay que precisar el nú-
mero de visitas y hacer la
comparación respectiva con
el número de visitantes rea-
les”, de los “estamos en torno
a 293.121 visitantes, entre tu-
ristas y excursionistas”.

Los visitantes de los
Patios gastan unos
35 millones de euros
Turismo agradece a los
cuidadores de los
patios “esa labor que
hacen, por el cuidado
de nuestra fiesta”

EUROPA El ministro español acude a la reunión de titulares de Agricultura

El ministro de Agricultura, Pesca y Alimentación, Luis Planas. EUROPA PRESS

Planas pide a Bruselas no cometer
el “error” de ignorar al campo
PAC___En la próxima Política Agraria Común para el periodo posterior a 2027
y ha recordado las movilizaciones del sector a principios de 2024

ESPAÑA | El ministro de Agricul-
tura, Pesca y Alimentación,
Luis Planas, ha instado este
lunes a la Comisión Europea a
no cometer el “error” de igno-
rar las expectativas del cam-
po en la próxima Política
Agraria Común (PAC) para el
periodo posterior a 2027 y ha
recordado las movilizaciones
del sector a principios del año
2024.

“Espero que la Comisión no
cometa el error de hacer una
propuesta que no sea y que
no responda a las expectati-
vas básicas del propio sector
y este es un elemento que sin-
ceramente me preocupa”, ha
reconocido Planas en decla-
raciones a los medios a su lle-
gada a la reunión de minis-
tros de Agricultura que se ce-
lebraba en Bruselas.

Según ha recordado Pla-
nas, el Ejecutivo comunitario
presentará en julio el docu-
mento de perspectivas finan-
cieras y el documento de los
reglamentos de la nueva PAC,
en los que hay “mucha mate-
ria que discutir”.

Al respecto, el ministro Pla-
nas ha avanzado que España
defenderá que la PAC tenga
una “singularidad única”,
que cuente con un presu-
puesto adecuado con “una
dimensión suficiente para
apoyar al sector primario” y
que este esté separado del
resto de fondos.

“Las movilizaciones agra-
rias, evidentemente, pedían

más apoyo, pedían más sim-
plificación, pero, sobre todo,
planteaban el foco sobre el
sector primario y su recono-
cimiento en la seguridad es-
tratégica de la seguridad ali-
mentaria europea”, ha
apuntado Planas.

Aranceles
Por otro lado, el ministro ha
celebrado la intervención de
la presidenta de la Comisión
Europea, Ursula von der Le-
yen, para “reconducir” las
negociaciones con Estados
Unidos sobre los aranceles,
pero ha advertido también
de que si estas no culminan
en un acuerdo “satisfacto-
rio”, especialmente para la

UE, “habrá que adoptar las
medidas correspondientes”.

“Nos parece positiva la in-
tervención de la presidenta
Von der Leyen a este respec-
to y que tengamos de mar-
gen de negociación hasta el
9 de julio, pero creo que no
hay que perder la perspecti-
va de conjunto y, para mí,
hay tres elementos que son
clave: el respeto, el diálogo y
la firmeza”, ha señalado.

Así lo ha indicado después
de que el presidente esta-
dounidense, Donald Trump,
haya decidido retrasar del 1
de junio al 9 de julio la apli-
cación de los aranceles del
50 por ciento a la UE tras una
llamada con Von der Leyen.

“Si esto no acaba en un
acuerdo satisfactorio para
ambas partes y particular-
mente, en nuestro caso, para
la Unión Europea, habrá que
adoptar las medidas corres-
pondientes”, ha advertido
Planas, quien ha recordado
que Estados Unidos ya apli-
ca un arancel generalizado
del 10% sobre todos los pro-
ductos europeos y otro del
25% sobre el acero, el alumi-
nio y el automóvil. El titular
de Agricultura ha abogado
por el diálogo y el respeto,
porque “entre los socios hay
palabras que no se deben
utilizar” y “es necesario,
cuando se negocia, respetar
al que tienes enfrente”.
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Extra  | Andalucía  

Estamos a
favor de las
renovables,
pero no de
que se
instalen en
suelo
productivo en
perjuicio del
campo

Estamos en
contra de los
aranceles de
Trump, pero
también de la
competencia
desleal de los
productos que
llegan del
norte de
África

Si el Betis
vuelve el
miércoles por
la noche, ¿por
qué no hace
igual Moreno
Bonilla y
comparece en
la sesión de
control del
Parlamento?

‘‘
“Nos enfrentamos a un proceso de
islamización que hay que detener”

Entrevista Manuel Gavira
Portavoz de Vox en el Parlamento andaluz

Abraham Ceballos
JEREZ

A lertan de la pérdida de suelo pro-
ductivo en favor de la instalación
de parques para energías reno-
vables, ¿qué no se está haciendo

bien? 
–Nosotros estamos a favor de las ener-

gías renovables, pero lo que queremos es
que la instalación y la ubicación respon-
dan al interés general y no se haga daño
al sector primario, porque ahí hay mu-
chos puestos de trabajo, y en un parque
de energías renovables, al final, solo tra-
baja un técnico en el mantenimiento.  
Han pedido que se rechace que la comuni-
dad musulmana celebre la fiesta del Cor-
dero en la plaza de toros de Algeciras, pero
habrá quien se pregunte por qué a ellos no
y a otro cualquier colectivo sí.

–La comunidad musulmana de Alge-
ciras sabe que la normativa de la plaza
de toros lo prohíbe. La pregunta que nos
tendríamos que hacer es, si saben la nor-
mativa, por qué lo solicitan. Lo solicitan
porque es una provocación más. Y no so-
mos nosotros, ni es la gente de Algeciras
la que dice que estamos dando los pri-
meros pasos para la reconquista. Son
ellos y están avanzando en ese proceso
de islamización que tenemos que de-
nunciar y que hay que detener. 
Los datos de tráficos de mercancías del
puerto de Algeciras han caído un 6%. Lo
achacan en parte al tema de los aranceles.
Por la cercanía de su líder a Donald Trump,
¿les incomoda que el perjuicio de esos
aranceles termine por afectarles electo-
ralmente? 

–Nosotros estamos en contra de cual-
quier medida que perjudique a nuestro
campo y a nuestra industria. Y evidente-
mente estamos en contra de los arance-
les de Trump. Igual que estamos en con-
tra de la competencia desleal de los pro-
ductos norteafricanos en este caso. Lle-
vamos muchos años preocupándonos
por el puerto de Algeciras. Y nadie dice
que el puerto de Tánger Med le está ha-
ciendo la competencia desleal. Si quere-
mos defender lo nuestro, no pensemos
solo en los aranceles, que hay que qui-
tarlos también. ¿Por qué no quitamos
esas tasas que pagan las navieras cuan-
do atracan en Algeciras?  Pues porque no
interesa. El PP y el PSOE en Bruselas es-
tán en este delirio medioambiental como
si un barco contaminase en Algeciras y el
barco que atracase, en este caso en Tán-
ger, no contaminase.    
¿Cómo vio el plante de los partidos de iz-

quierda en el Parlamento y qué les parece
a ustedes que el presidente vaya a ver el
partido del Betis? 

–Lo de los partidos de izquierda me
parece muy irresponsable. Nosotros es-
tamos a disposición y trabajamos para
los andaluces y lo que hizo el PSOE, Por
Andalucía y Adelante me parece una
irresponsabilidad. Me parece que no es
ganarse el sueldo, que es precisamente
lo que los partidos de izquierda le criti-
can al señor Moreno por su asistencia al
partido del Betis. Y ahora la reflexión de
Vox. ¿Es posible que el señor Moreno Bo-
nilla vaya a ver al Betis? Que yo conside-
ro que debe de ir, porque es el presidente
de la comunidad autónoma andalucía.
Yo considero que debe de ir, claro que sí.
Pero es que el Betis vuelve por la noche,
el miércoles. ¿Por qué vuelve el Betis y
Moreno Bonilla no comparece el jueves
en el Parlamento en la sesión de control?
¿Por qué no quiere? Y eso es lo que hay
que criticar, que es posible que el señor
Moreno vaya a ver al Betis y que atienda
sus obligaciones, las que no cumplieron
los partidos de izquierda cuando se le-
vantaron y se fueron. 
¿Les preocupa el hecho de que ya se quiera

focalizar todo en la necesidad de elegir en-
tre PP y PSOE, como si fuera incluso el le-
ma de una película, en el sentido de que
sólo puede quedar uno?

–Sí, pero el análisis que nosotros le pe-
dimos que hagan a los andaluces es que
el PP y el PSOE en el 99% de las veces re-
presentan lo mismo. Te pongo ejemplos.
Todos hemos escuchado al señor Feijóo
decir que cuando llegue a ser presidente
va a derogar las leyes ideológicas ¿Puede
derogarlas el señor Moreno Bonilla? Sí,
pero no lo hace. La gestión de los servi-
cios públicos. ¿Qué es lo que hace dife-
rente a Moreno Bonilla de lo que hacía
María Jesús Montero? En el tema de la
contratación hay altos cargos del gobier-
no de Andalucía que están imputados.
¿Cuál es la diferencia? Que unos y otros
representan exactamente lo mismo. Y
eso es lo que nosotros venimos a denun-
ciar, que hay otra forma de hacer las co-
sas, que hay otra política. O sea, no es
que entre uno y otro solo vaya a quedar
uno, es que uno y otro da igual el que sal-
ga, son lo mismo. En atención sanitaria,
con la gente manifestándose, concen-
trándose, quejándose. Nosotros en el
Parlamento solicitamos la equiparación

del gasto sanitario de Andalucía a la me-
dia nacional, y PP, PSOE y los comunis-
tas votaron en contra. ¿Qué es lo que pro-
ponen ellos? Pues el modelo que hay
ahora. El problema es que ese modelo, el
modelo de Montero, que ahora ha adop-
tado o que gestiona Moreno, pues es el
que hace que la gente esté en la calle,
que haya listas de espera y que los profe-
sionales de Andalucía, una vez que se
forman, pues vayan a otras tierras a ga-
nar dinero, porque en sus tierras tienen
precariedad y salarios bajos.
¿Cómo lleva que vaya a ser candidato a
presidente de la Junta? 

–Bueno, de aquí a ese día todavía que-
da mucho tiempo. Es verdad que Santia-
go Abascal en varias ocasiones ha dado
muestras de apreciar el trabajo que veni-
mos desarrollando en el grupo, en el Par-
lamento de Andalucía, y en este caso en
mi persona como portavoz. Pero eso no
me preocupa, lo que me preocupa es que
en este caso concreto mi trabajo como
portavoz en el Parlamento responda a
las mejoras y los deseos de los andalu-
ces, y que Andalucía sea una tierra prós-
pera, rica, que avance y que tengamos
muchas oportunidades.  ■

Manuel Gavira, portavoz de Vox en el Parlamento andaluz, a la salida de una reciente sesión de control. FRANCISCO J. OLMO / EUROPA PRESS
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Jaén  | Provincia

LINARES La administración provincial defiende que las ayudas han permitido la creación de 37 puestos de trabajo en la empresa 

ESPERANZA CALZADO | La Diputa-
ción ha concedido cerca de 1,3
millones de euros a la empre-
sa Meltio. La administración
provincial defiende que las
ayudas han permitido la crea-
ción de 37 puestos de trabajo
en la empresa de Linares.

Francisco Reyes, acompa-
ñado del diputado de Empleo
y Empresa, Luis Miguel Car-
mona, y el de Agricultura y

Ganadería, Javier Perales, ha
visitado las instalaciones pa-
ra hacer entrega del segundo
incentivo obtenido en el mar-
co de la convocatoria de ayu-
das a proyectos generadores
de empleo intensivo del Plan
de Empleo y Empresa de la
Administración provincial.
“Meltio fue una de las prime-
ras empresas que se acogie-
ron a estas ayudas porque

Meltio Sicnova fue una em-
presa que tuvo claro desde el
minuto uno que Jaén, y en es-
te caso Linares, era un territo-
rio de oportunidades”, ha se-
ñalado Reyes. 

En esta visita, el presidente
de la Diputación ha recorda-
do que desde la puesta en
marcha de esta línea de ayu-
das en 2015, la Administra-
ción provincial ha destinado

33,2 millones de euros que
han favorecido la creación de
casi 2.400 empleos en la pro-
vincia de Jaén. “En la Diputa-
ción Provincial no tenemos
competencias en empleo, ni
recursos. El dinero que desti-
namos a empleo es dinero
que no se lo damos a los
ayuntamientos”, ha aclara-
do. 

Por su parte, el CEO de Mel-
tio, Ángel Llavero, agradeció
estas ayudas concedidas por
la Diputación de Jaén que ha
considerado “un aliciente”
para que las empresas se de-
canten por una ubicación. “El
respaldo de las instituciones

La Diputación concede cerca de 
1,3 millones de euros a Meltio

BAEZA Gracias a las sinergias y financiación de las administraciones

E.CALZADO/ F. CANO | La unión de
las administraciones se ha vi-
sibilizado este lunes en Baeza
con el inicio de las obras de la
primera fase de remodelación
del Mercado de Abastos de
Baeza. La remodelación del
edificio, ubicado en el con-
junto histórico monumental,
sumará un nuevo recurso tan-
to para la propia ciudadanía
de Baeza como para los turis-
tas que la visitan.  Así, la pri-
mera fase ejecutada por la
empresa Eiffage Energía, per-
mitirá que el Mercado de
Abastos acoja 12 puestos de
comercio, junto a una zona de
cámaras frigoríficas, aula
gastronómica y un gastrobar. 

Tal y como explica el alcal-
de de Baeza, Pedro Cabrera,
la intervención es posible
gracias a las sinergias y la fi-
nanciación de las diferentes

administraciones. El importe
total de esta primera fase as-
ciende a 2.092.647,07 euros.
El 70,44% de los fondos de es-
ta inversión, concretamente
1.474.087,89 euros, provienen
de recursos propios del Ayun-
tamiento de Baeza mientras
que el 19,88% de la obra, por
una cantidad de 415.946,24
euros, son financiados a tra-
vés del Mecanismo de Recu-
peración y Resiliencia (MRR)
del Gobierno de España. Por
su parte, la Diputación de
Jaén aporta un 5,4% por un
valor de 114.513,70 euros y la
Junta de Andalucía un 4,21%,
con una aportación de
88.099,24 euros. 

También se ha llevado a ca-
bo la climatización y permea-
bilización del edificio, dotán-
dolo de servicios y sobre una
superficie total ejecutada de

El nuevo Mercado de
Abastos avanza
para ser un recurso
turístico más

LINARES  Lamenta “haber defraudado las expectativas”

REDACCIÓN | El padre de acogida
del niño de 21 meses que falle-
ció este pasado martes, 20 de
mayo, tras pasar seis horas ol-
vidado en el interior de un ve-
hículo estacionado en Lina-
res, ha pedido “perdón y com-
prensión” a la familia biológi-
ca “por este terrible acciden-
te”.

El padre ha lamentado el
fallecimiento del niño “que
tenía dos familias que lo ama-
ban profundamente”. “Sus
familiares deben saber que,
desde el primer día, Juanjo ha
sido inmensamente feliz el
tiempo que ha estado con
nosotros y que se había gana-
do nuestro amor incondicio-
nal que ha sido estimulado y
compensado por los visibles y
notables progresos en la su-
peración de las carencias con
las que llegó a nuestra casa”,
ha trasladado.

Asimismo, el hombre de 70
años, que ha quedado en li-
bertad aunque está siendo in-
vestigado por este suceso, ha
puesto en valor el apoyo de la
Delegación Territorial de In-
clusión Social, Juventud, Fa-
milias e Igualdad y del Servi-
cio de protección de Menores
“y, personalmente, la Delega-
da Provincial, Doña Ángela
Hidalgo, desde el principio
del Acogimiento y a lo largo
de estas trágicas jornadas así

Vehículos policiales junto a la vivienda donde ha fallecido el menor. EP

Obras en el Mercado de Abastos de Baeza.  SUBDELEGACIÓN DEL GOBIERNO

El padre de acogida del niño
fallecido pide “perdón y
comprensión” a la familia
JUSTICIA___El Juzgado de Primera Instancia e Instrucción
número 1 de Linares lo dejó en libertad, pero el juez lo
sigue manteniendo como investigado

tra idoneidad que se encuen-
tra continuamente supervisa-
da y monitorizada por perso-
nal especializado de la Junta
o dependiente de esta”, ha ex-
presado el padre de acogida,
quien además ha lamentado
“haber defraudado las expec-
tativas de tanta gente buena y
profesional que nos ha acom-
pañado a lo largo de los últi-
mos ocho años”.

Igualmente, ha mostrado
su agradecimiento al Cuerpo
Nacional de Policía y a los
inspectores de la Policía Judi-
cial de Linares, así como al
personal de los juzgados “por
el interés en este caso y espe-
cialmente poner de manifies-
to su gran calidad humana,
empatía e interés en el escla-
recimiento de las circunstan-
cias que rodean el desgracia-
do fallecimiento”.

como la generosa entrega de
la UTE de Servicio de Acom-
pañamiento al Acogimiento
Familiar y la Adopción y muy
en especial a nuestro técnico
que nos ha acompañado en
todo momento”.

También ha agradecido “la
implicación y el apoyo” de
Charo Morales con el respal-
do de la Federación Andaluza
de Asociaciones de familias
de Acogida y Colaboradoras.
En este sentido, ha asegurado
que “ni el Servicio de Meno-
res, ni la Delegación Territo-
rial de Inclusión Social, Ju-
ventud, Familias e Igualdad
la Junta descuida en absoluto
la vigilancia de la idoneidad
de los acogedores y el estado
de los menores a su cargo”.

Los acogedores nos some-
temos de buen grado a todo
tipo de mostraciones de nues-

públicas es la base para que
las empresas nos podamos
asentar y podamos elegir el
sitio más competitivo. Evi-
dentemente, las subvencio-

nes no son la parte más im-
portante, pero sí son un ali-
ciente que te invitan a poder
decidirte por una ubicación”,
ha reconocido Llavero,

unos 1.200 metros cuadrados.
En la visita también ha parti-
cipado el alcalde de Baeza,
Pedro Cabrera, y el presidente
de la Diputación Provincial,
Francisco Reyes, entre otros
miembros de la corporación
municipal.

“Estamos ante una actua-
ción que no sólo viene a dina-
mizar el sector comercial y
económico de Baeza, sino
que también se quiere mos-
trar como un atractivo más
desde el punto de vista turís-
tico”, valora el subdelegado
del Gobierno en Jaén, Manuel
Fernández.

Por su parte, el delegado Jo-
sé Ayala, aplaude un proyec-
to que busca reforzar y dar vi-
sibilidad a la restauración
baezana, “ofreciéndola como
un atractivo turístico más a
los visitantes, desde un lugar
estratégico como es el merca-
do de abastos”.

Por otro lado, el delegado
ha anunciado que se encuen-
tra en fase de tramitación una
nueva ayuda nominativa por
parte de la Consejería hacia el
municipio baezano por im-
porte de 75.000 euros para el
desarrollo de “actuaciones de
relevancia turística y cultural
en esta ciudad, uno de los
grandes atractivos para los vi-
sitantes que llegan hasta la
provincia”.

El presidente de la Diputa-
ción, Franscisco Reyes, acom-
pañado por el diputado de
Promoción y Turismo, Fran-
cisco Javier Lozano, también
han visitado el espacio. “Se
trata de una obra cuyo pro-
yecto se inició la legislatura
pasada, en la que desde la Di-
putación Provincial vimos
una oportunidad, a través de
los fondos Next Generation,
para mejorar o hacer actua-
ciones piloto relacionando
comercio y turismo, que se
han desarrollado en Cazorla y
en Baeza”, ha explicado Re-
yes. 

Visita a las instalaciones de Meltio. DIPUTACIÓN



PISTOLA  El jiennense está con “ganas e ilusión” ante el reto de la Copa del Mundo de Changwon

Fran Cano
JAÉN | El jiennense Carlos Lina-
res está cada vez más cerca de
tomar parte en el primer reto
internacional de su trayecto-
ria en pistola, participar en la
Copa del Mundo de Chang-
won (Corea del Sur). El jien-
nense quiere marcar diferen-
cia y se encuentra listo para el
reto, que se celebrará en bre-
ve.

Linares viajará el 28 a Ma-
drid y un día después tomará
el vuelo para el país asiático.
“Compito los días 31 de mayo,
2 de junio y 4 de junio”, resu-
me en declaraciones a este pe-
riódico. Así, el 31 de mayo
competirá en la categoría de
pistola deportiva 25 metros; el
2 de junio hará lo propio con
pistola de aire en 10 metros, y
el último día de competición
fijado se desempeñará en pis-
tola libre en 50 metros. 

“Vamos a ver qué tal se da.
Tengo muchas ganas de me-
dirme con los mejores del
mundo”, manifiesta el depor-
tista, quien tiene “un objetivo
claro”, si bien prefiere no ha-
cerlo público todavía. “Ojalá
que se dé en mi primera salida
internacional. Reconozco que
tengo más ganas de competir

Carlos Linares, en un torneo disputado.  VIVA JAÉN

Carlos Linares afronta su
primer torneo internacional
PRUEBAS___ El 31 de mayo competirá en pistola deportiva 25 metros, el 2 de
junio en pistola de aire en 10 metros, y el último día en pistola libre en 50 metros

El torneo se disputará del
26 de mayo al 6 de junio y la
Real Federación Española de
Tiro Olímpico ha convocado a
tres deportistas paralímpicos
de precisión para la World
Shooting Para Sport (WSPS)
Copa del Mundo de Chang-
won (Corea del Sur), que se
celebrará del 26 de mayo al 6
de junio.

CARRERAS DE MONTAÑA Cantera del CA Bailén

FRAN CANO | Jimena Ortiz Mal-
donado, canterana del Club
Atletismo Bailén, ha dejado
su impronta en el Campeona-
to de España de carreras por
montaña por selecciones au-
tonómicas disputado en El
Papiol (Barcelona). La menor
ha contribuido al triunfo de
Andalucía en su primera apa-
rición en un torneo en edad
escolar. La jiennense Ortiz fue
séptima en kilómetro vertical
y undécima en carrera tras las
pruebas disputadas el sábado
y el domingo, respectivamen-
te. 

Desde la entidad destacan
la perseverancia y el compro-
miso de la canterana nacida
en 2012, que exhibe un físico
envidiable para su edad y que
está preparada para seguir
compitiendo en escenarios
exigentes. “Estamos muy or-
gullosos por el nivel que ha
demostrado en un torneo que
es top en su categoría de in-

fantil femenina”, celebra Bar-
tolomé Maldonado, miembro
de la directiva del club de Bai-
lén.

“Hemos tenido algunos de-
portistas que ha participado
en torneos europeos, como
Javi Olea, pero mayormente
somos un club de atletas po-
pulares. Seguro que Jimena
dará que hablar”, abunda
Maldonado.

La de Bailén está demos-
trando su nivel en montaña
aun cuando donde más des-
punta es en asfalto.  Jimena
Ortiz logró la cuarta posición
en el Campeonato de Andalu-
cía celebrado en Alcaudete,
donde también participó la
canterana Leandra Álvarez
Corredera. En el torneo regio-
nal  Ortiz fue tercera en kiló-
metro vertical y quinta en
trail. El próximo evento para
la joven promesa es preparar
el Campeonato de Andalucía
de cross.

Jimena Ortiz,
partícipe en el
triunfo de Andalucía

que de viajar”, bromea en
alusión al maratón de horas
de vuelo que le aguarda.

La expedición de España
Junto con Carlos Linares to-
man parte con la expedición
de España dos deportistas
que participan en carabina,
Juan Antonio Saavedra y Fer-
nando Michelena Mguerza.
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El jefe de equipo de la dele-
gación española y técnico de
la federación será Juan Ma-
nuel Cecilia y los tiradores de
disciplinas paralímpicas se
desplazarán la próxima se-
mana al país asiático. “Me
siento muy bien, animado y
quiero hacer una gran com-
petición”, concluye el jien-
nense. 

Avanza Jaén necesita remontar en La
Salobreja para soñar con el ascenso
FRAN CANO | El CD Avanza Jaén
necesitará remontar en el
partido de vuelta de la segun-
da eliminatoria del playoff de
ascenso a Segunda División,
toda vez que cayó 2-1 en el en-
cuentro de ida, disputado en
la cancha de Grupo López Bo-
laños FS. 

Así, el pase se decidirá la
próxima semana en La Salo-
breja, donde el club jiennen-
se espera “una gran entra-

da”. 
"El empuje de la afición se-

rá calve para estar en la ron-
da definitiva para ascender
de categoría", señalan desde
el CD Avanza.

Más de medio centenar de
seguidores de Jaén acompa-
ñaron al equipo en una cita
clave, que no acabó bien, pe-
ro cuyo desenlace final aún
puede ser positivo para los
del Santo Reino.

FÚTBOL SALA Los capitalinos caen 2-1 en Fuente del Maestre ante Grupo López Bolaños FS y dejan buenas sensaciones

Avanza Jaén salió de inicio
con Cone, Titín, Pablo Escri-
bano, Ureña y Dani Giasson,
con una propuesta de juego
seria y generando las ocasio-
nes más claras del primer ac-
to. 

Joseliyo y Titín rozaron el
gol en dos acciones que pu-
dieron cambiar el rumbo del
partido. En la primera, el por-
tero local evitó el tanto con
una gran intervención, y en

Jimena Ortiz (segunda por la iquierda) con Andalucía.   VIVA JAÉN

la segunda, el disparo se
marchó fuera por escasos
centímetros.

Los extremeños llegaron al
descanso con cinco faltas
acumuladas, lo que condi-
cionó su intensidad defensi-
va en los minutos finales del
primer tiempo. 

El marcador no se movió
tras una primera parte muy
igualada, dejando todo por
decidir en la segunda mitad

del partido.

Segunda parte
En la reanudación, Quique
García optó por Cone, Pablo
Escribano, Keko, Titín y Gias-
son. 

Los locales comenzaron
más incisivos, si bien Cone
respondió con solvencia bajo
palos. CD Avanza Jaén seguía
buscando el gol, pero el pos-
te, tras un potente disparo de
Aitor, y el muro defensivo del
conjunto pacense mantenían
el empate.

El marcador se rompió en
el minuto 27, cuando Grupo
López Bolaños FS anotó dos
goles consecutivos que en-
cendieron las gradas. 

Sin embargo, los jugadores
jiennenses reaccionaron de
inmediato: Molero recortó
distancias con el 2-1, y ape-
nas unos segundos después,
Titín estuvo a punto de em-
patar, pero se topó de nuevo
con un inspirado guardame-
ta rival.

Los de Quique García lo in-
tentaron hasta el final del en-
cuentro, empujados por el
aliento de la afición despla-
zada, pero el resultado no se
movió. 

“Es una derrota ajustada,
pero con buenas sensaciones
para nosotros y todo por de-
cidir en el partido de vuelta”,
concluyen desde la entidad
jiennense.
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06.00 Telediario matinal
07.50 La hora de La 1
10.35 Mañaneros 360

Magacín

13.55 Informativo territorial 1
14.20 Mañaneros 360

Magacín
15.00 Telediario 1
15.35 Deportes 1
15.40 El tiempo
15.45 Informativo territorial 2
15.50 La familia de latele
17.30 Valle salvaje
18.20 La promesa
19.15 La familia de latele

20.30 Aquí la tierra
21.00 Telediario 2
21.35 Deportes 2
21.40 La revuelta
23.00 That’s my Jam. Que el ritmo no

pare
00.20 That’s my Jam. Que el ritmo no

pare
01.40 La noche en 24H

06.15 Noticias de la mañana
08.55 Espejo público

Magacín presentado por
Susanna Griso 

13.20 Cocina abierta de Karlos
Arguiñano

13.45 La ruleta de la suerte
15.00 Noticias 
15.30 Deportes
15.35 Tu tiempo 
15.45 Sueños de libertad
17.00 Y ahora Sonsoles

Presentado por Sonsoles Ónega

20.00 Pasapalabra
Concurso presentado por
Roberto Leal

21.00 Noticias
Con Vicente Vallés y Esther
Vaquero 

21.30 Deportes
21.35 El tiempo
21.45 El hormiguero
22.50 Renacer
02.15 Sportium Game Show

07.30 ¡Toma salami!
08.00 Alerta Cobra
10.30 En boca de todos

14.00 Noticias Cuatro
14.55 Eldesmarque Cuatro
15.15 El tiempo
15.30 Todo es mentira 
18.30 Lo sabe, no lo sabe

Presentado por  Xuso Jones 

20.00 Noticias Cuatro
La actualidad política y las
noticias más relevantes que
sucedan en distintos puntos
de nuestra geografía

20.45 Eldesmarque Cuatro
Toda la actualidad deportiva

21.00 El tiempo
21.05 First Dates

Presentado por Carlos Sobera
22.50 Código 10
02.00 Eldesmarque madrugada
02.40 Sportium Game Show
03.25 En el punto de mira
05.35 Puro Cuatro

LA 1 LA 2 ANTENA 3 CUATRO

06.00 Informativos Telecinco
08.00 La mirada crítica
09.00 El programa de AR

Presentado por Ana Rosa
Quintana

12.15 Vamos a ver
Magacín de actualidad que se
centra en temas de interés
social y en la prensa rosa
presentado por Joaquín Prat,
Patricia Pardo y Verónica
Dulanto

15.00 Informativos Telecinco
15.35 Eldesmarque Telecinco
15.45 El tiempo
15.50 TardeAR
18.30 El diario de Jorge

20.00 Reacción en cadena
21.00 Informativos Telecinco
21.35 Eldesmarque Telecinco
21.50 El tiempo
22.00 Supervivientes. Tierra de nadie
02.00 Gran Madrid Show
02.25 ¡Toma salami!

07.00 Aruser@s Previo
09.00 Aruser@s 
11.00 Al rojo vivo

Presentado por Antonio García
Ferreras

14.30 La Sexta Noticias
14.55 Jugones

Programa deportivo
presentado por Josep Pedrerol

15.20 La Sexta Meteo
15.45 Zapeando

Presentado por Dani Mateo 
17.15 Más vale tarde

Magacín presentado por
Cristina Pardo e Iñaki López

20.00 La Sexta Noticias
21.00 La Sexta Clave
21.20 La Sexta Meteo
21.25 La Sexta Deportes
21.30 El intermedio
22.45 ¿Quién quiere ser millonario?

Concurso
02.45 Pokerstars Casino
03.26 Vivara: Gestionamos tu alquiler

07.30 Buenos días
08.30 Despierta Andalucía
09.55 Hoy en día

12.50 Hoy en día. Mesa de análisis
14.15 Informativos locales
14.30 Canal Sur Noticias 1
15.25 La tarde aquí y ahora

Magacín de sobremesa
presentaqdo por Juan y Media
con secciones de actualidad,
mesa de tertulia, reportajes y
un apartado para los mayores

18.00 Andalucía Directo 
Magazine de actualidad con
conexiones a pie de calle

19.45 Cómetelo

20.30 Canal Sur Noticias 2
21.00 Informativos locales
21.55 Atrápame si puedes
22.55 Cine

Antes de que te vayas
00.25 Andalucía por el mundo
01.45 Una de Cine
02.40 Hijos de Andalucía

TELE 5 LA SEXTA CANAL SUR

‘Escrito bajo el sol’ con John Wayne,
Maureen O’Hara y Dan Dailey
CINE | 7 TV Andalucia | 16.00 horas
■ Un piloto americano, que vive completamente
entregado a la vida militar, sufre un accidente
doméstico y se rompe la columna vertebral. Paralizado
en una silla de ruedas, comienza una nueva vida.

Chris Evans y Alice Eve en
‘Antes de que te vayas ’
CINE | Canal Sur | 22.55 horas
■ Una mujer pierde el tren de la 1:30 de Nueva
York a Boston. Un músico de la calle pasa la
noche tratando de ayudarla a hacer que pueda
volver a casa antes de que llegue su marido. 

Luke Evans invitado de Pablo
Motos en ‘El hormiguero 3.0’
ENTRETENIMIENTO | Antena 3  | 21.45 horas
■ El actor galés presenta su autobiografía ‘El
chico de los valles de Gales. Mi viaje inesperado’.
Conocido por películas como ‘Drácula: la
leyenda jamás contada’ o ‘El Hobbit’.

TELEVISIONES GENERALISTAS Programas de hoy

7 TV ANDALUCÍA
08.00 Siente Andalucía
09.00 Sevilla obra Maestra
09.30 Espacio Innovación
10.00 Mujeres Valentes
11.00 El Virginiano y la familia

Monster

13.00 Andalucía Paranormal
14.00 Ganas de Feria de Córdoba

Directo
16.00 Sala 7 (Cine)

Escrito bajo el sol
18.00 La mirada del psicólogo
18.30 7 economía
19.00 Debate Abierto

20.00 RFAF Linve
20.30 Tierra 7
21.00 De Museo
21.30 Descubriendo Cádiz
22.00 Mujeres Valientes
23.00 Acento Andaluz
00.00 Sala 7 (Cine)

El signo de la cruz
Consulta la programación de tu 
televisión local en 7TVandalucia.es

09.30 Aquí hay trabajo
09.55 La aventura del saber
10.55 La 2 express
11.00 Documenta2

Antiguos asentamientos de
Europa

111.55 Culturas 2

12.40 Jeopardy
13.30 El cazador
14.30 El cazador
15.30 Saber y ganar
16.15 Grandes documentales

Un año en la vida de una nutria
Ecuador en la cima de la
biodiversidad

18.05 Documenta2
La cocina en el neolítico                     

19.00 Malas lenguas

21.00 Cifras y letras
22.00 El comisario Montalbo

Querido Salvo, Livia mía
La red de protección
El metodo Catalanotti

01.30 Los conciertos de Radio 3

HORIZONTALES.- 1: Rememore-mos.- 2:
Emanan. Oí.- 3: Vocal. Antro.- 4: Ecartés.
Rón.- 5: Sinceridad.- 6: OUAS. Au. Eo.- 7:
End. Estelas.- 8: Oes. Ilesa.- 9: Tisú. Ocas.-
10: Ar. Reposas.- 11: Ramona. Este.

VERTICALES.- 1: Revés. Estar.- 2: Emoción.
Ira.- 3: Macanudos.- 4: Enarca. Euro.- 5:
Malteses. En.- 6: oN. eR. OPA.- 7: Asiático.-
8: Eón. Duélase.- 9: Mitra. Lesas.- 10:
Rodeas. St.- 11: Sión. Osar.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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HORIZONTALES.- 1: Recordemos, evoquemos.- 2:
Fluyen. Escuché.- 3: Persona que tiene voz en un con-
sejo o en una junta. Garito.- 4: Juego de naipes entre
dos personas (Pl). Bebida alcohólica.- 5: Franqueza.-
6: Open University of Advances Sciencies. Símbolo
químico del oro. Río que discurre por Galicia y desem-
boca en Asturias.- 7: Final en inglés. Nombre de mujer
(Pl).- 8: Plural de vocal. Sin daño (Fem).- 9: Tela de
seda entretejida con hilos de oro o plata. Gansos
domésticos.- 10: Interjección militar. Descansas.- 11:
Nombre de mujer. Punto cardinal.

VERTICALES.- 1: Bofetón. Ser.- 2: Alteración del ánimo
intensa y pasajera. Furia.- 3: Magnífico (Pl).- 4:
Arquea. Moneda de la unión europea.- 5: Naturales de
Malta. Preposición.- 6: Al revés, adverbio de nega-
ción. Al revés, nota musical. Oferta Pública de
Adquisición.- 7: Natural de cierto continente.- 8:
Intervalo de tiempo geológico que divide la tierra en
tres grandes etapas. Atorméntese.- 9: Dignidad de
arzobispo u obispo. Dañadas.- 10: Circunvalas.
Dominio de nivel superior geográfico para Santo
Tomé y Príncipe.- 11: Fortaleza jebusea conquistada
por el rey David. Aventurarse.

geekcom

■ Meta comenzará hoy a recoger y utilizar los datos de los
usuarios para el entrenamiento su inteligencia artificial
(IA), aunque los usuarios tienen todavía la posibilidad de
oponerse. Recopilará los comentarios y las publicaciones
publicadas por los usuarios adultos en su Facebook e Ins-
tagram, pero también las interacciones con Meta AI.

INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Meta comienza hoy a recopilar
datos para entrenar a su IA

■ Google incorporará Spo-
tify Jam a Android Auto, lo
que permitirá que no sea ne-
cesario un cable auxiliar, ya
que mostará un código QR
en la pantalla del coche con
el que los pasajeros podrán
contribuir a la lista de repro-
ducción.

■ OpenAI ha actualizado su
agente de Inteligencia Artifi-
cial (IA) Operator con el mo-
delo de razonamiento o3,
que destaca en programa-
ción, matemáticas, ciencia y
percepción visual, para lle-
var a cabo investigaciones
más precisas por Internet.

CON EL MODELO O3

OpenAI actualiza
Operator

■ La Nintendo Switch 2 incor-
porará un nuevo Modo Ratón
que permitirá que se pueda
conectar un ratón USB para
utilizar la consola, lo que se
presenta como una alternati-
va al nuevo uso que introdujo
la compañía en los mandos
Joy-Con 2.

NINTENDO SWITCH 2

Traerá el nuevo
Modo Ratón

GOOGLE

Spotify Jam llega
a Android Auto
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Victoria Moreno Pardo (Huel-
ma, 1998) ya tiene su primer
libro publicado y lleva por
título Jazmín, perfume de un

amor olvidado (Aliar Ediciones).
“He escrito esta historia por una
mezcla de emociones que necesita-
ba transformar en algo bonito”, ex-
presa la autora en declaraciones a
Viva Jaén.

La acción transcurre en Chatta-
nooga (Estados Unidos), donde
Edith, la protagonista, vivió una in-
fancia llena de cariño familiar. Un
accidente quebró su mundo y la su-
me en un estado decadente hasta
que se reencuentra con Axel, su ex-
marido y primer amor.

“Hay aspectos muy personales
que se reflejan en la vida de la pro-
tagonista, así que escribir sobre
ello fue también una forma de sa-
nar. Ha sido mi propia terapia”,
ahonda la escritora.

Cuando se le pregunta por el te-
ma de la obra, Victoria Moreno re-
calca que va más allá del amor ro-
mántico. “También hablo del amor
propio, del duelo y de cómo sanar
las heridas del pasado”, describe, y
asegura que la novela también re-
flexiona sobre las segundas opor-
tunidades. “También va sobre re-
cordar quién eres cuando todo pa-
rece haberse olvidad, incluso tú
misma”, apostilla.

La autora reside actualmente en
Granada y reconoce que le encanta-
ría presentar el libro en Jaén, rodea-
da de paisanos. Previsiblemente, la
primera puesta en escena será en

Granada.

Guía turística y licenciada en
Filología Inglesa
Victoria Moreno trabaja en una jo-
yería y además hace labores de
guía turística. La escritura es su
verdadera pasión y la cultiva cada
vez que puede. “Este equilibrio me
permite avanzar poco a poco hacia
mi objetivo de dedicarme plena-
mente a la literatura”, manifiesta.

La jiennense destaca que su for-

mación -tiene el grado en Guía Tu-
rística y es licenciada en Filología
Inglesa- le ha dado una base nota-
ble en idiomas y cultura, muni-
ción que utiliza para construir his-
torias con profundidad. “Trabajar
con diferentes personas y culturas
ha enriquecido mucho mi manera
de escribir”, valora.

Su primera novela ha sido posi-
ble durante dos años de trabajo y
ya piensa en próximos proyectos
literarios.

Amor y segundas oportunidades
en el estreno de Victoria Moreno

La autora Victoria Moreno.  VIVA JAÉN

CULTURA La autora jiennense recalca que su primera obra va más allá del amor romántico

SU VERDADERA PASIÓN___ La jiennense publica ‘Jazmín, perfume de un amor
olvidado’, la novela con la que quiere abrirse camino en la literatura
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Estamos acostumbrados a asociar un resultado con
alguno o varios sucesos que lo desencadenan. La
conexión entre causa y efecto se visibiliza mejor
cuando después de la primera aparece el segun-

do, pero no siempre ocurre así. Algunas causas no son
suficientes para generar un resultado. Se necesita masa
crítica para que se produzca, esa que parece imposible
de alcanzar para evitar que nuestro sistema económico,
político, social y de valores se siga descomponiendo.
Otras veces, el efecto tarda en aparecer y se pierde la co-
nexión aparente con las causas, sobre todo si el efecto es
malo, porque si es un resultado positivo habrá muchos
interesados en atribuírselo. 

En la realidad no hay una única causa que sea respon-
sable de un efecto, sino que intervienen una combina-
ción de causas en un contexto determinado. No obstan-
te, es más fácil vender una única causa, la más impor-
tante, o la desencadenante. Si preguntamos qué causó
la pandemia seguro que muchos mencionarían al pan-
golín, o si preguntamos por qué nos encerraron en casa
la respuesta más frecuente será que fue por recomenda-
ción de un comité de expertos, aunque nunca se supiera
quiénes fueron, salvo los expertos en llevarse comisio-
nes. Recientemente, todavía no sabemos si la causa del
apagón fue un ciberataque, fruto de la incompetencia o
un experimento. Pero no hay que preocuparse, siempre
que ocurre algo se nombra una comisión para que lle-
gue hasta el fondo que convenga llegar, cuando conven-
ga hacerlo. Es decir, para que haya tiempo de inventar
alguna causa que interese para explicar lo ocurrido o
provocado, cuando la mayoría de la gente ya esté en
otras cosas.

Cuando se pierde la conexión lógica entre causa y
efecto todo es posible. Nos están acostumbrando a tener
causas sin efectos (delitos sin castigo), efectos sin cau-
sas conocidas (apagón), y efectos con culpables indubi-
tados (el cambio climático). El ciudadano europeo de a
pie es responsable, conduce su coche y respira por enci-
ma de las posibilidades del planeta para sobrevivir. To-
do influye, pero el planeta parece no afectarse por los
constantes viajes en avión privado de los poderosos, por
el crecimiento del turismo aéreo y espacial, y por los tra-
yectos de miles de kilómetros en barcos para hacernos
llegar frutas y verduras que podríamos consumir de pro-
ductores locales y nacionales, sin contar con la ropa y
productos de todo tipo que se importan porque cada vez
tenemos menos industrias. Quizás una causa importan-
te de todo lo que pasa es que cada vez permitimos más
que nos manipulen sin que haya consecuencias.

Causas y efectos

A(Em)prendiendo

Alfonso Miguel Márquez García
Profesor de la UJA y socio de SECOT Jaén
Email: mmarquez@ujaen.es
Twitter: @almimargar

Su primera
novela ha sido
posible
durante dos
años de
trabajo y ya
piensa en
próximos
proyectos


